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Год назад комсомольцы го
рода взяли шефство над гос
питалем инвалидов Отечест
венной войны, что на Широ
кой Речке. В нынешнем году 
30 строительных отрядов из 
пяти вузов Свердловска при
няли участие в субботнике по 
очистке будущих помещений. 
Заработанные деньги решено 
перечислить в Советский дет
ский фонд имени В. И. Лени
на.

СУББОТНИКИ 
НА ШИРОКОЙ 
РЕЧКЕ

Весь апрель я первую 
неделю мая на территории 
госпиталя кипела работа. 
Ребята выносили землю и 
мусор из подвалов здания, 
засыпали вместо них ще
бень. Задача вроде нехит
рая, но те, кто начинали пер
выми, помнят, что слой зем
ли тогда превышал полуто
раметровую высоту...

Госпиталь инвалидов вой
ны действует уже сорок лет. 
Пять лет назад был введен 
новый корпус. Почти весь 
город принял участие в его 
строительстве — деньги пе
речисляли с субботников ра
бочие Уралмаша, завода 
имени Калинина, других 
крупных предприятий.

Однако помещений ката
строфически не хватает. 
Сейчас в госпитале на 240 
плановых мест — 500 чело
век, кровати стоят даже в 
коридорах. Ветеранов, ко
торые нуждаются в лечении, 
еще немало. И через сорок 
лет война отзывается в тех, 
кто вынес ее на своих пле
чах.

Было решено занять для 
нужд госпиталя подвальные
помещения, разместить 
здесь также операционную 
лабораторию .. медицинского 
института. Своими силами 
госпиталь бы не справился 
с работой такого большого 
объема. Вот тогда горком 
ВЛКСМ обратился к моло
дежи города с предложени
ем взять шефство над боль
ницей. В прошлом году 
здесь трудились учащиеся 
школ, ПТУ, техникумов.

Работа была налажена 
четко. Об этом позаботи
лась администрация госпита
ля и прежде всего — его 
начальник С. И. Спектор. 
Организационные вопросы 
помогали решать внештат
ные инструкторы горкома 
ВЛКСМ студенты С. Хенкин 
и С. Лютов. Быстро решить 
неожиданно возникшие про
блемы помогала Ольга Бур
кова. член объединения «Мо
лодежный сервис» — она 
выполняла функции диспет
чера.

Использование подвалов 
всей проблемы не решит. 
Строительство второго но
вого корпуса предполага
лось начать еще в 1986 го
ду. Пуск — в 1989 году. 
Планировалось, что госпи
таль получит еще 300 мест. 
Увы: строительство еще да
же не начиналось. С опозда
нием представлен и утверж
ден проект здания. Сейчас 
ведется разработка техниче
ской документации. Ясно, 
что новый корпус вступит 
в строй не раньше 1992 го
да.

А пока продолжается тру
довая вахта строительных 
отрядов. Все это время, еже
дневно после занятий выез
жают они. меняя друг дру
га, на Широкую Речку, на 
субботник. Отлично трудят
ся «Ермак» и «Оптимист» 
(УрГУ), «Эридан» (УПИ) и 
многие другие.

Т. НИКОЛАИ, 
боец 

пресс-отряда «Рокада».

С УЛЫБКОЙ
МОНЫ ЛИЗЫ

Кто сказал, что профессия 
продавца лишена изящества 
и привлекательности? Это не
верное утверждение, быто
вавшее в нашем обиходе уже 
не один год, поставили под 
сомнение работники област
ной конторы «Гастроном». На 
очередном заседании об
ластного совета наставников 
председатель совета наставни
ков областной конторы «Гаст
роном» 3. Б. Лесникова и 
председатель профкома Л. А. 
Шестакова подчеркнули: куль
тура обслуживания покупате
лей — вот ключ к успеху. Но 
для этого необходимо воспи
тать саму культуру обслужи
вания. Эту миссию взял на се
бя совет наставников.

Участники заседания дали 
высокую оценку деятельности 
рабочих педагогов.

Кроме того были рассмот
рены вопросы проведения 
смотра-конкурса по развитию 
и организации наставничества 
на Уралмашзаводе и о работе 
секций областного совета на
ставников.

О. ГОНЧАРОВ.
Свердловск.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ
Дорогие бойцы, комиссары, командиры студенческих 

отрядов, ветераны стройотрядовского движения, все, кто 
связан с «целиной». Областной штаб сердечно поздравля
ет вас со знаменательным юбилеем — двадцатипятилети
ем областного отряда.

Все эти годы студенческие отряды шли на самые слож
ные участки работы, не боясь трудностей. Они не толь
ко по-ударному трудились, осваивая многие тысячи руб
лей в год, но и стали идейными вожаками подрастающе
го поколения, проводили большую идеологическую it 
культурно-массовую работу в городах и поселках области.

‘ С шестидесятых годов ведутся славные традиции сту
денческих отрядов. Многие отряды, такие как «Мезон», 
«Эдельвейс», «Гренада» — ровесники областного отряда. 
Они в те годы задали темп движения, подхваченный вуза
ми города. Не отстают от мужских и женские отряды: 
«Нежность», «Гианэя», «Улыбка» — они живут и рабо
тают уже два десятилетия.

Подводя итоги пройденного пути, мы смело смотрим в 
будущее. Лучшие традиции живут и развиваются. Как и 
прежде, добровольцы в целинках идут в авангарде моло
дежного движения.

Еще раз сердечно поздравляем вас!
Областной штаб студенческих отрядов.

«Весна У ПИ»----------------------------
Под канонаду праздничного салюта 9 мая 

погас огонь XIV студенческого фестиваля 
«Весна УПИ». Стала историей первая неделя 
мая, насыщенная до предела всевозможными 
конкурсами, эстафетами, выступлениями под 
открытым небом. Часто в эти фестивальные 
дни можно было услышать слово «впервые»: 
впервые конкурс красоты, впервые праздник 
областного студенческого отряда, которому 
исполнилось в эти дни четверть века, впер
вые конкурс джазовой музыки и многое дру
гое.

Как прошел фестиваль? Удался он или

РИСУЮЩИЕ МУЗЫКУ
Впервые в рамках фести

валя проходил конкурс джа
зовой музыки. Последний 
раз музыканты собирались 
в Свердловске более десяти 
лет назад. На этот раз на 
конкурс съехались группы 
из Таллина, Томска. Новоси
бирска, Вильнюса. Ижевска, 
Челябинска. Интересные 
композиции показали и 
свердловские коллективы: 
ансамбль под управлением

репортаж

ИМЕНА НА МРАМОРЕ
На открытие памятника пришло немало ветеранов. 

Многие — с внуками. Некоторые не могли сдержат!, 
слез. Здесь, на мраморных плитах, увековечены имена 
их родных и знакомых — тех, о ком они вспоминают 
уже более сорока лет.

— Мусихин! Помнипгь Алешу Мусихииа? — увидела 
на плите знакомую фамилию пожилая женщина.

Семьдесят девять жителей поселка Изоплит не верну
лись с фронтов минувшей войны. Семьдесят девять фа
милий выбито теперь па мраморе монумента.

Когда два года назад директору восьмилетием школы 
№ 33 Владимиру Михайловичу Забурдаеву пришла идея 
поставить памятник односельчанам, скептиков нашлось 
немало. Сорок лет в поселке шли разговоры о том, что 
надо бы увековечить память погибших земляков, а дело 
стояло. Сможет ли сдвинуть его один энтузиаст? — сом
невались некоторые.

А Владимир Михайлович и не собирался действовать 
в одиночку... Вскоре в совхоз «Цветы Урала» на суб
ботники зачастили ребята: сажали хризантемы, разравни
вали грунт в теплицах, ухаживали за цветами. Без помо
щи школьников собрать необходимые для постройки мо
нумента средства было бы сложно.

Поселковый Совет одобрил инициативу. Председатель 
исполкома Александр Иванович Манин даже как-то от
правился по домам — собирать пожертвования на памят
ник. Добровольные взносы жителей Изоплита составили 
немалую сумму — восемьсот рублей.

Но самым сложным этапом, пожалуй, было строи
тельство. Директору школы пришлось устанавливать 
связи с различными организациями, просить о помощи, 
доставать материалы. С пониманием отнеслись к его идее 
на комбинате подсобных предприятий «Метростроя», опыт
ном заводе промавтоматики, в объединении «Росмону- 
ментискусство»... Добрые слова в адрес этих организа
ций были сказаны на торжественном митинге.

...Когда памятник значился еще только в проекте, в 
школе уже вовсю работала поисковая группа. Надо бы
ло установить количество погибших, выяснить их имена. 
Ребятам пришлось посидеть в военкомате над архивны
ми списками, опросить старожилов поселка. Ни одна фа
милия не была забыта.

Одновременно шла работа и над созданием музея бое
вой и трудовой славы поселка.

— В музее будем проводить уроки мужества, встре
чи с ветеранами. —1 сказал Владимир Михайлович. — 
Недавно, принимали здесь ребят в пионеры.

Двухлетняя работа не останется без следа в ребячьих 
душах. Она не только помогла сохранить память о по
гибших, но и научила мальчишек и девчонок бережному 
отношению к прошлому, увлекла их поиском.

Свердловск. В. ВЛАСОВ.

МОДА НА ХОЗРАСЧЕТЕ
Нет, это не скоропалитель

ная дань времени. Это — не
обходимость. Ведь хозрасчет 
означает расчетливое ведение 
хозяйства. А оно важно в лю
бом деле.

С января 1988 года объеди
нение «Свердгоршвейбыт» ра
ботает по методу хозяйствен
ного расчета.

2 СТРАНИЦА.

Что случилось с «Огоньком»?
С главным редактором журнала «Огонек» беседует жур

налист Виктор МАЛУХИН.
— Противники гласности активно используют термин 

«очернительство». По их логике, написать о терроре 30-х 
годов означает бросить тень на героев первых пятилеток. 
Я же убежден, что необходимо видеть жизнь в пропор
циях исторической перспективы.

Первая фраза в букваре, которую составляют дети в 
школе:'«Мы — не рабы. Рабы —■ не мы». Она должна 
стать нашим нравственным законом.

3 СТРАНИЦА.

• ВЕНА. С осуждением 
экономической политики вла
стей. реальным результатом 
которой является ухудшение 
условий жизни, учебы и тру
да сотен тысяч австрийских 
юношей и девушек, выступи
ли участники федеральной 
конференции «Социалистиче
ской молодежи» — одной из

ПАМЯТНИК
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТАМ

9 мая на площади Славы 
Нижнего Тагила состоялось 
открытие памятника вои
нам-интернационалистам, по
гибшим в Афганистане. Про
звучал троекратный салют. 
Ветераны Великой Отечест
венной войны А. С. Наза
ров и В. Г. Балакин, «афган
цы» С. Дементьев и С. Скутин 
бережно сняли материю, по
крывавшую памятник.

Звезда, облицованная грани
том цвета спекшейся крови. А 
вокруг — пихтовые гирлянды, 
венки от Дзержинского рай
кома ВЛКСМ, районного сове
та воинов-интернационалистов. 
И цветы, цветы, цветы...

Кладет свой букет и Сергей 
Михалей, служивший в соста
ве ограниченного контингента 
советских войск в Афганиста
не.

— Мы уходим с афганской 
земли не с победой и не с по
ражением, — говорит Сер
гей. — Мы уходим с миром. 
Достался он дорогой ценой...

Нижний Тагил.

Члены национальной сборной команды Пе
ру — участники проходящих в Свердловске 
международных товарищеских встреч по во
лейболу — встретились в Доме мира и друж
бы со студентами СИНХа, изучающими ис
панский язык. В дружеской беседе быстро

пролетело время. Перуанцы многое узнали о 
жизни молодежи СССР, побывали на экскур
сии в Доме мира и дружбы, обменялись с 
советскими студентами сувенирами.

Фото Л. БАРАНОВА.

ЗНАКОМСТВО

нет? Сейчас об этом судить трудно — для 
осмысления нужно время. Хотя что скры
вать — кроме восторженных, были слышны и 
недовольные голоса. Почему выборы «Мисс 
«Весна УПИ» проходили при «закрытых две
рях»? Почему за копеечную программку надо 
было платить по полтиннику, а за значок — 
рубль? Ко всему этому — к удачам и не
удачам фестиваля — мы в скором времени 
еще вернемся на страницах нашей газеты, а 
пока «ИБИ» предлагает вашему вниманию 
последние короткие сообщения с фестиваль
ных площадок.

Евгения Писана, биг-бенд 
под управлением Николая 
Баранова, трио «Джаз-Мо
дус», квартет «220» и дру
гие. Неизменно симпатии 
слушателей вызывал чистый 
и искренний подход ребят из 
квартета «220». Они сами 
сочиняют некоторые свои 
композиции. «Пытаются ри
совать музыку», — как за
метил ведущий концертных 
вечеров музыковед Алексей

Баташев.
Большим событием фести

вального конкурса стало вы
ступление квартета солистов 
Московского джаза в соста
ве: Николай Панов — сак
софон, Михаил Окунь — 
фортепиано, Виктор Дво- 
скин — контрабас и Евге
ний Казарян — ударные.

На заключительном джа
зовом вечере во Дворце 
культуры имени Лаврова 
выступили практически все 
участники конкурса с луч
шими композициями.

С КРЫМОМ
Крым — прекрасное место 

не только для отдыха, но и 
для творчества, Бескрайняя 
синь Черного моря, сказоч
ные скалы, вечнозеленые ле
са — все это вдохновило Гу
го Шауфлера на создание се
рии акварельных рисунков 
под единым названием «Крым 
романтический». В течение 
всего фестиваля они экспони
ровались в фойе главного 
учебного корпуса УПИ.

Гость фестиваля кандидат 
архитектуры, член правления 
Крымской организации Союза 
архитектороз Украины Гуго 
Шауфлер не случайно решил 
выставиться в Свердловске, 
на студенческом фестивале. 
Детские годы его прошли на 
Урале. Здесь он учился в дет
ской художественной школе, 
закончил Свердловский архи
тектурный институт. В УПИ 
прошла встреча с автором.

Я. БОРИСОВ.

ГОСТИ «ФИЗИКОТЕХНИКА»
Пятый конкурс карикатур и на этот раз проводила 

стенная газета физико-технического факультета УПИ «Фи- 
зико-техник». На помощь организаторам выставки при
шли известные художники-карикатуристы Сергей Айнут- 
динов (выпускник УПИ) и Михаил Златковский (призер 
прошлой выставки).

Рисунки на выставку прислали практически со всех 
концов Советского Союза: из Ленинграда и Еревана, с 
Дальнего Востока и из Прибалтики. Они попадали на вы
ставку, только выдержав жесткую конкуренцию.

Карикатуристы обратились к различным сторонам на
шей жизни. Здесь все: от безобидных рисунков до нели
цеприятной сатиры. «Бюрократизму любимому» посвятил 
свою серию свердловский автор Сергей Чемышев. Ребята 
из «Физико техника» предложили на зрительский суд 
ряд иллюстраций к статье С. Андреевой «Причины и след
ствие». К сожалению, были на выставке и «беззубые» ра
боты.

На конкурсе работало представительное жюри, в кото
рое, в частности, вошли редактор отдела сатиры и юмо
ра журнала «Урал» Феликс Бибе, ленинградский критик 
Михаил Кузнецов. Победитель выставки получил приз: 
сто лотерейных билетов, среди которых, как утверждают 
организаторы конкурса, обязательно есть счастливый.

* * *
ВНИМАНИЕ! На четвертой странице помещена 

таблица выигрышей вещевой лотереи, которая про
шла в рамках студенческого фестиваля «Весна 
УПИ».

Дежурный по новостям 
С. ЗУЕВ,

ЕЕрасивые хрустальные вазы, всевозмож
ную посуду, изделия из уральского камня 
выпускает коллектив цеха товаров народ
ного потребления комбината «Уралэлектро
медь». Тесно сотрудничает этот цех с по
добными цехами ряда предприятий области. 
Так, на Свердловский машиностроительный 
завод имени М. И. Калинина для гарниту
ров в прихожую они изготовляют ориги

нальные люстры. Ежегодно коллектив цеха 
товаров народного потребления «Урал
электромеди» почти на треть обновляет 
свой ассортимент.

НА СНИМКЕ: контролер ОТК комбината 
комсомолка Елена Сазонова проверяет про
дукцию перед отправкой потребителю.

Фото А. СВЕМА.
Верхняя Пышма.

ПОДТВМДСШД 
шеи
Подводим итоги областного

соревнования молодых
за апрель

крупнейших молодежных ор
ганизаций страны. Этот фо
рум состоялся в Клагенфур
те — административном цент
ре земли Карантия. где в 
последнее время особенно 
широкие масштабы приняли 
массовые ‘увольнения трудя
щихся, в том число молоде
жи.

Сейчас в Австрии насчи
тывается более 60 тысяч мо
лодых людей, лишенных воз
можности получить профес
сию и место работы. Деле
гаты конференции потребо
вали от правительства при
нять действенные меры про
тив роста безработицы. Они 
высказались также за осу
ществление демократических 
реформ в области профессио
нального обучения и высшей 
школы. Многие ораторы под
черкивали. что борьба за 
лучшую жизнь для молоде
жи неразрывно связана с 
обеспечением мира, прекра

щенном гонки вооружений и 
сокращением военных расхо
дов.

О НЬЮ ИОРК. Третий 
национальный съезд Комму
нистического союза молоде
жи США (КСМ) пройдет с 
17 по 19 июня в Массачу
сетском университете в го
роде Амхерст. Об этом гово
рится в распространенном 
здесь заявлении этой органи
зации прогрессивной моло
дежи США.

Иаш съезд, указывается в 
документе, не случайно прой
дет в таком известном сту
денческом центре, как Ам
херст. Ведь единство моло
дежного движения означает 
его успех в борьбе против 
рейганизма, за мир и разо
ружение, равенство, демокра
тию, права студенческой мо
лодежи. Единый фронт оз
начает большее взаимодей
ствие, совместные действия 
по конкретным проблемам, с

которыми сталкивается се
годняшняя молодежь в США 
и в других странах мира.

О АНТАНАНАРИВУ. Вы
ступления юношей н‘ деву
шек из ансамбля «Лада» по
могли малагасийцам лучше 
узнать советских людей, при
открыли им новую страницу 
русского искусства — тако
во единодушное мнение ма
лагасийских «театральных 
критиков о гастролях само
деятельного коллектива из 
Воронежа на Мадагаскаре. 
Мелодичные напевы, остро
умные частушки и искромет
ные танцы вобрали в себя 
красоту и раздолье просто
ров южных районов России, 
талант и широкую душу ее 
народа, пишет газета «Имун- 
гу ваувау». В репертуаре 
воронежцев — мастерски пе
ренесенные па театральные 
подмостки бытовые сценки, 
народные песни и танцы.

(ТАСС).

Апрель для животноводов 
большинства хозяйств области 
выдался трудным. На фермах 
остались корма невысокого 
качества, да и их не хвата
ло. Поэтому общий уро
вень результатов работы мо
лодых животноводов по срав
нению с мартом снизился. По
чти нет среди лидеров и но
вых имен. Правда, прежние 
сохранили свои высокие по
зиции в соревновании и даже 
продвинулись вперед. Снова, 
как и в марте, абсолютно луч
шие результаты у доярок из 
колхоза имени Свердлова 
Богдано-зичского района Лю
бови Федосовой и Натальи 
Щипачевой. Просто отменно 
сработала в апреле Люба, по
лучив от каждой коровы сво
ей группы 630 килограммов 
молока. У Натальи этот пока
затель равен 551 килограмму. 
Напомним, что в марте они 
надоили по 546 килограммов 
молоха от коровы, стало быть, 
к концу зимовки Федосова и 
Щипачева не снизили темпы, 
напротив, они их наращивают.

Также выше апрельские по
казатели и у Натальи Моки- 
ной из совхоза «Клевакин- 
ский» Режевского района. Она 
получила 455 килограммов 
молока от каждой коровы (в 
марте было — 422). Наталья 
работает дояркой уже шесть 
лет, и все эти годы не сни
жает усердия, постоянно до
бивается очень хороших ре
зультатов.

Новое имя среди лидеров 
областного соперничества — 
Евдокия Кашина из колхоза 
«Путь к коммунизму» Шалин- 
ского района. Она получила" 
483 килограмма молока от 
каждой коровы своей группы. 
В прошлогоднем апреле этот 
показатель был у нее на 214 
килограммов меньше. Заме
тим, что нынешний результат 
Кашиной остается недосягае
мой мечтой для очень многих 
животноводов Шалинского 
района.

Пять месяцев работает на 
ферме совхоза «Победа» се
мейное звено Паньшиных.

■---------- ПОЧЕТНЫЕ

Татьяна и Алексей взялио 
обслуживать группу в 80 ко
ров, почти половина из кото
рых — первотелки. Их апрель, 
ский результат •— 357 кило
граммов молока от каждой 
коровы — может показаться 
не очень значительным, но сг 
в полтора раза выше плано
вого. Есть надежда: наберут
ся опыта и включатся □ борь. 
бу за самые высокие места е 
областном молодежном со
ревновании. Такие же перетек- 
тивы, думается, и у дояо 
ки совхоза «ЧеткаринскиЙ! 
Пышминского района Гелинь 
Басариной. В апреле он< 
совсем близко подобра-ас- 1 
высокому показателю — 
килограммов молока ст ‘исто
вы. Кстати, муж Гелины тоже 
в передовиках. Он ргботас 
трактористом, сейчас трудит
ся на посевной — подвози- 
семена в поле.

Три человека, занятых от 
кормом скота, в апреле вплот
ную подошли к кило-грам-мово- 
му среднесуточному пpизec^ 
каждого животного csoep 
группы. Назовем их имена 
Владимир Самойлов и Ларис« 
Афонькина, оба из колхоз« 
«Рассвет» Богдановичскогс 
района, а также Ольга Тара- 
сова из совхоза «Клевакин- 
ский» Режезского района. Онр 
и лидируют в сорезнованир 
среди телятниц и скотников.

Май, по сути, последний ме
сяц зимовки. Во многих хо. 
зяйствах животных нынче ду
мают пораньше выгнать н< 
пастбища, на естественные лу. 
га. Переходный период, изве. 
стно, непрост. Чуть зазеваешь- 
ся — и потеряешь молоко. Но 
думается, лидеры областногс 
молодежного со-рев нов ан и j 
животноводов оплошки нс 
допустят. Они работают ста
бильно, а это верный приз
нак профессионального клас. 
са.

М. АХМЕТЗЯНОВ, 
заместитель заведую

щего отделом рабочей и 
сельской молодежи 

обкома ВЛКСМ;
О. БАЛЕЗИН.

ЗВАНИЯ------------
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР зг 

многолетнюю плодотворную рационализаторскую деятель 
ность присвоено почетное звание «Заслуженный рацио 
нализатор РСФСР» работникам Среднеуральского меде 
плавильного завода:

Гольдину Юрию Зиновьевичу — начальнику цеха;
Логиновских Николаю Осиповичу — старшему механи 

ку цеха;
Решетникову Борису Григорьевичу — машинисту-пнст 

руктору локомотива.
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ЧГ ОЗРАСЧЕТ и мода...
л Словосочетание. ко

торое настораживает. Не на
думанно ли? Не примитив- 
яая ли дань времени?

С января 1988 года объ
единение «Свердгоршвей- 
бьп» работает по методу хо
зяйственного расчета. И вот 
результаты работы в первом 
квартале года. План по объе
му реализации бытовых ус
луг выполнен на 101,5 про
цента, а это уже рост в 
еравиении с прошлым годом. 
Впрочем, и без цифр ясно, 
что шить много в наших 
ателье умеют. Только не 
всегда хорошо и не всегда в 
срок, что, понятно, не уст
раивает заказчиков. Л ими в 
нашем почти полуторамил
лионном городе ежегодно 
становится до 800 тысяч 
человек, то есть почти каж
дый ira взрослых свердлов
чан. Поэтому нам надо, что
бы в ателье шили и много 
и хорошю. Ради этой цели и 
перешел на хозрасчетный 
метод работы коллектив объ
единения «Свердгоршвей- 
быт». Все его ателье. И, как 
показали 'результаты работы 
в первом квартале, — ус
пешно. Однако хозрасчет 
еще ярче высвечивает и 
проблемы.

Одна из них — самая 
главная — проблема каче
ства выпускаемой продукции.

В объединении отлично 
понимают, что ее надо ре
шать только в комплексе. И 
начинать надо с оборудова
ния. Но вот с ним-то связа
ны как раз самые большие 
трудности. Половину имею

наставничество и перестройка

ЧТО МОЖЕТ МОЛОДОСТЬ: ВРЕМЯ ДЕРЗАТЬ

ДИНАСТИЯ
В газете («На смену!», 11 февраля с. г.) в публикации 

«Энергия высокого напряжения» затронуты проблемы на
ставничества в воспитании молодежи, особенно в период 
перестройки. Отмечалась и большая роль трудовых динас
тий. Вопросы, вне сомнения, важные и требуют большого 
разговора.

Вряд ли будет ошибочным утверждение, что в трудовых 
династиях наставничество осуществляется не только в тру
довом коллективе, но и в семье. Давайте поставим вопрос 
так: почему в семейных династиях дети, как правило, на
следуют профессию или сферу деятельности родителей, их 
место работы? Почему в других семьях этого не наблюда
ется? Без обращения к особенностям взаимоотношений ро
дителей и детей в семьях-династиях иа вопросы трудно 
ответить.

Как-то в Свердловской области было проведено социоло
гическое исследование семейных династий. В восьми горо
дах области опрошено более 3,5 тысячи человек. Резуль
таты показали целый ряд особенностей. Так, обнаружи
лось, что в трудовых династиях помощь, оказываемая стар
шим поколением младшему, заметно выше, чем в других 
семьях. И это не только материальная, но и помощь в 
воспитании детей, внуков, в выполнении домашних работ. 
Больше того, чем устойчивее трудовая династия (то есть 
чем больше поколений работает на одном и том же пред
приятии или по одной профессии, в одной сфере деятель
ности), тем выше эта помощь, тем теснее и разностороннее 
связи и отношения между родителями и детьми.

Приведу цифры: постоянную помощь в воспитании детей 
оказывают при одном поколении, работающем на предприя
тии, _ зз процента опрошенных родителей, при двух по
колениях — 43,5 процента, при трех и более поколениях — 
50^9. Эти более тесные контакты между родителями и деть
ми в семьях-династиях, как правило, сохраняются на про
тяжении десятков лет их жизни. Какова же причина таких 
отношений между ними?

Она проста. Дело в том, что члены трудовых династии, 
как правило, теснее, чем другие люди, связаны с пред
приятием, коллективом, в котором они трудятся. В конеч
ном счете они отвечают не только за себя, но и, за честь, 
за доброе имя, добрую память своих родителей и более 
далеких предков. Это обстоятельство и формирует у них 
особую привязанность к своему коллективу, предприятию, 
что так или иначе проявляется в их повседневном поведе
нии, отношениях, интересах. В семье они чаще говорят о 
делах в коллективе. У них, как правило, выше заинтересо
ванность в хороших отношениях в производственном кол
лективе, в успешной его работе.

Они в большинстве своем намерены трудиться в одном 
коллективе всю свою жизнь.

Заинтересованное отношение родителей к жизни коллек
тива и предприятия само по себе уже оказывает большое 
воспитательное воздействие на детей. А. С. Макаренко как- 
то. обращаясь к родителям, очень хорошо сказал: «Не ду
майте, что вы воспитываете ребенка только тогда, когда 
с ним разговаривате, или поучаете его, или приказываете 
ему. Вы воспитываете его в каждый момент вашей жизни, 
даже тогда, когда вас нет дома. Как вы одеваетесь, как вы 
разговариваете с другими людьми и о других людях, как 
вы радуетесь или печалитесь, как обращаетесь с друзь
ями и с врагами, как вы смеетесь, читаете газету, — все 
это имеет для ребенка большое значение. Малейшие изме
нения в тоне ребенок видит или чувствует, все повороты 
вашей мысли доходят до него невидимыми путями, вы их

Сейчас в нашей стране большой интерес к истории стра
ны. И было бы очень хорошо, если бы в семьях-династиях 
этот интерес слился с интересом к истории сооств®“"°г° 
пода-династии. Ведь род каждого из нас вплетен в историю 
Отечества Вот эту сторону исторического мышления, исто- рического взглядаУ на жизнь и нужно воспитывать у моло- 

ДеВоИ’ время Социологических исследований династий Рев- 
динХо мЯетизно-металлургического «« обнаружили запис
ку, автор которой сообщал, что его далекий предок.прини 
мат участие в известном восстании углежогов, которое про 
изошло еше в 1841 году и охватило тогда практически всех 
рабочих этого завода. Сколько уже прошло лет! А потомки 
помнят его И гордятся им. И, наверное, многие предста
вители старых уральских династий могли бы рассказать о 
славных делах своих далских предков. «г»«*.С Трудовые династии тесно связаны и с пР°*сходящеи пере- 
гтпоимой в сфере экономики. Возьмите семейный подряд. В 
нем участвуют, как правило, люди двух или даже тр'в* по- 
ЕХнййЭ семьи, то есть по сути переходят на семейный под- 
P’â "пишут исключительно с эконо-
мичесной точки зрения. Сколько зарабатывают, сколько ро 

какова производительность труда — вот главные 
вопросы, вокруг которых в основном вращается разговор

—о 
ею по моему, не стоит Очень важное значение имеет и во
спитательная роль совместного производительного труда роди 
телей и детей? Здесь и непосредственная
ного про «зводственного опыта. Здесь и формирование 
уважения и любви н труду и к человеку труда, 
ния к самому себе именно как к трудящемуся человеку. Вот 
эта сторона деятельности трудовых династии в рамках семен
ного подряда совершенно незаслуженно остается пока в тени.

Больше того. Повсеместное и постоянное обращение толь
ко к экономической стороне и полное забвение воспита- 

—- тельной тоже ведь по-своему воспитывает молодых людей. 
Помимо нашего желания эта позиция утверждает их в мыс
ли, что экономическая сторона дела не просто наиболее 
важная, но и единственно важная, а все остальное — при
обретенный опыт, моральное удовлетворение, получаемое от 
процесса труда и произведенного продукта — особой цен
ности не представляет. Именно поэтому нужно более широ-
ко посмотреть 
экономической 
ских позиций. 

Свердловск.

щегося оборудования сегод
ня надо бы списать. Более 
1000 единиц машин дейст
вуют свыше 10—20 лет, то 
есть устарели. Тем не менее 
в обозримом будущем эта 
ситуация вряд ли изменится, 
поступления нового оборудо
вания не предвидится. Так 
что придется работать с этим. 
Есть свой ремонтно-механи
ческий цех, которым руково
дит В. Л. Тульчинский, на 
него пока вся надежда. На 
нынешний год его коллектив 
составил более обширный 
план работ. Рационализато
рам предстоит решать мно
жество технических задач 
своего производства. Напри
мер, разработать способы 
использования специальных 
машин для более широкого 
круга швейных операций, что 
скажется на росте произ
водительности труда швей. 
Знания, смекалка рационали
заторов сейчас, как никогда 
ранее, в цене. Цену им дик
тует хозрасчет.

Золотые руки мастера — 
вот он, главный фактор ка
чества любой работы. Л 
много ли таких мастеров в 
объединении? Из более чем 
двух тысяч швей только 180 
— мастера высшего и пер
вого разрядов. Согласитесь, 
немного. И повышают свою 
профессиональную квалифи
кацию швеи только в часы 
технической учебы, проводи
мой на производстве. Раз в 
год при аттестации нм по
вышают разряд или под
тверждают его. Эта система 
повышения профессиональ
ной квалификации швей сло-

на новые формы деятельности в условиях 
реформы, то есть не только с экономиче- 
но и нравственных, гуманистических.

А. САВЕНКОВ,
доцент.

острые грани сферы услуг

ИОДЙ НА ХОЗРАСЧЕТЕ
жилась давно. Несомненно, 
определенная польза от нее 
есть. Но сегодня она недо
статочна. Рели взять удель
ный вес получения изделий 
заказчиками с первого 
предъявления, то по итогам 
работы в целом за прошлый 
год он снизился. Значит, 
службе главного инженера 
объединения надо искать бо
лее действенные меры, кото
рые обеспечат рост качества 
пошива. И такие меры най
дены, но только в работе с 
закройщиками. Вот об 
этом — подробнее.

Форма профессиональной 
учебы закройщиков тоже 
традиционна — тематические 
семинары, которые прово
дят инженеры-конструкторы. 
А как убедиться в их эффек
тивности, в том, что знания 
реализуются на практике? 
Раз в год служба главного 
инженера объединения, кото
рую возглавляет H. Е. Чу- 
кина, проводит анализ всей 
работы закройщиков и опре
деляет так называемый оце
ночный уровень. По резуль
татам работы в прошлом го
ду оценочный уровень в це
лом по объединению таков: 
101,3 балла, а в первом 
квартале нынешнего года он 
равен 101,8 балла. Неболь
шой, но —- рост.

Оценочный уровень — это
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Ключ к замку
Всегда с интересом читаю о 

том новом, что входит в нашу 
повседневную жизнь, о тех 
ростках, что пробиваются на
верх через толщу наносного 
за годы застоя. Понятно, что 
интерес этот вдвойне, когда 
речь идет о микрорайоне, в 
котором живешь.

Стремлением поддержать 
инициативы недавно избранно
го совета микрорайона Ком
сомольский-? и привлекла ме
ня статья Е. Кирилловой. «Еще 
один сон Веры Павловны?» 
Вопрос организации, занято
сти подростков, живущих в до
мах №№ 5, 7, 9, 11 по улице
Новгородцевой, стоит очень 
остро. Мы видим, как необхо
дим клуб ребятам в нашем

Полеты во сне и наяву
Статья «Еще один сон Ве

ры Павловны?» была прочита
на на расширенном собрании 
совета дома № 17 по улице 
Новгородцевой и получила 
полное и всеобщее одобре
ние.

Журналист совершенно пра
вильно поняла суть происшед
шего на собрании в школе 
№ 45: именно нежелание жи
телей микрорайона быть пеш
ками в бюрократических иг
рах, причем кровно касаю
щихся повседневной жизни 
сотен людей, и стремление к 
самоуправлению стояли за 
всеми спорами о клубах. Идея 
взять дом на полный хозрас

и показатель работы инжене
ров-конструкторов.

В другом важном крите
рии — обобщенном показа
теле качества — также про
слеживается .тенденция к 
улучшению качества изде
лий. К этому можно доба
вить, что уменьшилось коли
чество жалоб заказчиков, 
меньше стало отказов от го
товых изделий. Значит, 
меньше брака в работе швей
ников.

Все эти успехи, однако, не 
располагают к благодушию. 
Нельзя сказать, что в прош
лом году конструкторы экс
периментального цеха, кото
рый тоже входит в объедине
ние, мало работали с закрой
щиками. Шли в ателье по 
первому звонку. Однако, по 
признанию конструкторов, не 
нравилось им ходить «по 
первому звонку» — по любо
му поводу.

— Закройщики вызывают 
нас часто по пустякам, не 
хотят думать самостоятель
но, к нам относятся потре
бительски, — довод конст
рукторов.

Но. до недавнего времени 
к их сетованиям в объеди
нении не прислушивались. 
Считали, что нет повода для 
их принципиальной оценки, 
которая повлекла бы необхо
димые перемены в органи

ВЕРЫ ПАВЛОВНЫ?»
1988 г.)------------------

уголке микрорайона. Об этом 
они напоминают сами своим 
поведением каждый вечер.

Как мы радовались, когда 
вопрос об открытии клуба в 
новом доме по улице Новго
родцевой 36 был поставлен 
и обговорен на первом орга
низационном собрании совета 
дома Ne 7. Кстати, присутство
вали на этом собрании и депу
таты Кировского райсовета. Но 
вот прошел месяц, другой- 
Клуб, уже сданный под ключ, 
все еще на замке. Очень уд
ручают бюрократические дей
ствия на пути к решению это
го вопроса.

В. В. СЛОБОДЧИКОВА, 
член КПСС с 1946 года, 

член совета дома Не 7 
по улице Новгородцевой.

чет и самим управлять всеми 
процессами, происходящими 
под его крышей, может, и 
впрямь похожа на сон, толь
ко у этого «сна», похоже, бы
стро нашлись охранители. Они 
весьма озабочены тем, чтобы 
мы — жители микрорайона 
Комсомольский-? — подольше 
бы спали и все это нам толь
ко снилось. Чтобы ничего не 
менялось вокруг, а уж тем 
более не стал явью этот «сон», 
потому что он выбивает поч
ву из-под ног бюрократов.

Во-первых, он, этот «сон», а 
точнее — идея самоуправле
ния, лишает их возможности 
бесконтрольно расходовать на- 

зации производства. И вот 
хозрасчет заставил искать 
выход.

С начала этого года раз
работано и уже действует но-, 
вое положение о премирова
нии коллектива эксперимен
тального цеха (где трудятся 
художники-модельеры, инже
неры-конструкторы, техноло
ги) за качественные показа
тели ателье. Причем за ка
чество идет основной процент 
премии. Вот и оказались за
вязаны в один узел качества 
усилия модельеров, конст
рукторов и закройщиков. 
Возникла взаимная заинте
ресованность в конечном ре
зультате.

Другое интересное и тоже 
действующее нововведение в 
работе конструкторов. На
пример, предложена к ос
воению новая модель. Так 
вот по количеству принятых 
заказов по этой модели бу
дет подсчитана эффектив
ность труда конструктора, 
что повлияет на его заработ
ную плату. Снова тесно увя
зываются интересы моделье
ров, конструкторов и закрой
щиков. В феврале дирек
тором объединения «Сверд- 
горшвейбыт» подписан при
каз, суть которого в том, что
бы материально поощрять 
модельеров, конструкторов, 
закройщиков за изготовление

УКРАИНСКАЯ ССР. Пяти
курсник физического факуль
тета Киевского государственно
го университета имени Т. Г. 
Шевченко Владимир Моисеен
ко (на снимке слева) удостоен 
международной премии имени 
Джона Джемисона. Эту наг
раду, учрежденную в память 
американского ученого, быв
шего профессора Чикагского 
университета, киевскому сту
денту присудил исполком 
Международной ассоциации 
исследователей в области вы
соких давлений. Так было 
оценено его участие в комп
лексных научных исследова
ниях.

Л в Омске недавно под ру
ководством горкома ВЛКСМ 
возник штаб МЖК. Уже ра
ботают четыре его отдела в 
строительном, педагогиче
ском, организационном, науч
но-техническом направлениях. 
Разрабатываются устав, 
структура МЖК, проверяется 
на деле каждый из членов. 
Недавно завершен конкурс на 
лучший пооект МЖК.

НА СНИМКЕ справа: 
участник конкурса — архи
тектор института «Омскграж- 
данппоект». член городского 
штаба МЖК Александр Же- 
ляев и один из организаторов 
городского штаба в Омске 
инженер > Сергей Ищенко.

Фотохроника ТАСС.

ши деньги. А во-вторых, при 
расширении этой идеи на до
статочно большое число до
мов упразднится и ряд теплых 
насиженных мест.

М. ДУШЕИН, 
Б. РЯПОСОВ, 
С. ПЬЯНКОВ 

и другие.
Всего 29 подписей.

Раздевалка 
в сугробе
Команда «Импульс» суще

ствует в микрорайоне четыре 
года. Две зимы ребята пере
одевались иа снегу. Сколько 
обуви потеряли... И уже три 
зимы мы играем на чужих 
кортах. И все же, несмотря 
на это, коллектив наш за это 
время вырос от 15 до 50 че
ловек. 20 человек уже отош
ли от детского клуба по воз
расту. А раздевалки для фут
болистов и хоккеистов все 
так же нет. Есть обещания. 
Сколько принималось реше
ний о переводе ЖЭУ-33 из 
помещения детского клуба, 
которое оно занимает, в дру
гое, более подходящее, но до 
реализации их дело так и не 
дошло.

> Есть в микрорайоне еще 
одна спортивная команда 
«Орион», в ней занимается 
человек 70—80. И тоже 
старшие ребята отошли от 
нее по возрасту. Собрать бы 
«Импульс» и «Орион» вместе 
с покинувшими их «старика
ми» — вот и разновозрастной 
такой популярный ныне клуб. 
И помещение в принципе для 
этого есть. Расположено-то 
ЖЭУ-33, которое все собира
ется и никак не может вы
ехать, рядом С футбольным 
полем и кортом. Есть и поло
са препятствий.

...Похоже, именно на ней 
пока и топчется спортивная 
жизнь подростков Комсомоль
ского-?.

Ю. И. КОРОСТЕЛЕВ, 
инструктор по спорту 
команды «Импульс», 

ветеран труда. 

изделий остромодного ассор
тимента, пользующихся по
вышенным спросом. Все это 
радует работников экспери
ментального цеха и ателье. 
А в нас, настоящих и буду
щих заказчиков, подобные 
новшества вселяют больше 
уверенности в качестве ши
тья.

Хозрасчетный метод ■ по
буждает работников объеди
нения к инициативе, творче
скому поиску во всем. Кол
лектив экспериментального 
цеха, например, ставит во
прос перед администрацией 
о введении принципиально 
новых видов бытовых услуг 
населению. Вопросы культу
ры одежды, моды в наше 
время по-настоящему инте
ресуют многих людей. А где 
им найти на них ответы? Ча
ще всего из случайных ис
точников. Вот и предлагают 
художники-модельеры от
крыть для населения плат
ную консультацию по вопро
сам культуры одежды, моды. 
Предложение. несомненно, 
интересное. Его жизненность, 
в принципе, уже доказана. 
Мнение свердловчане хорошо 
знают демонстрационный зал 
в магазине-салоне по улице 
Малышева, 21. Два раза в 
неделю там идет просмотр 
коллекций. Идет разговор о 
моде, ее направлениях. И в 
зрителях, слушателях недо
статка не бывает. Но такие 
встречи все же не могут ис
черпать темы моды. Ведь 
они не предполагают инди
видуальной работы с кон
кретными людьми. Вот тут и 
необходима платная консуль
тация.

официальный ответ 

ГЛАСНОСТЬ, 
ПОДОТЧЕТНОСТЬ, 
ВЗАИМОПОМОЩЬ
Статья «Еще один сон 

Веры Павловны?» Е. Кирил
ловой обсуждена 12 апреля 
с депутатами и членами со
здаваемого в микрорайоне 
КОмсРмольский-2 обществен
ного совета.

Автор правильно поднима
ет в статье актуальные проб
лемы повышения обществен
ной активности населения, 
совершенствования работы 
по месту жительства, расши
рения участия граждан в 
решении вопросов местного 
и общегосударственного зна
чения. формирования само
управления через обществен
ные советы, уличные и домо
вые комитеты.

Действительно, если долж
ностные лица будут рабо
тать в обстановке открытого 
обсуждения, под присталь
ным вниманием и контролем 
общественности, опираясь на 
активную часть населения, 
есть реальный шанс, что их 
действия будут приносить 
больше ‘пользы. А создать 
атмосферу гласности, подот
четности людям — одна из 
основных задач депутатов. 
(В микрорайоне, кстати, про
водятся регулярные встречи 
населения с городскими и 
районными службами, 
ПЖРТ, строителями, кото
рые организует депутатская 
группа Хе 18. 23 апреля 
райисполком провел боль
шую информационную кон
ференцию).

Заслуживает в публика
ции пристального изучения и 
предложение о хозрасчетных 
домах. Сформулирован ряд 
трудностей, с которыми стал
киваются жители микрорайо
на.

Индивидуальная работа 
художников-модельеров, кон
структоров откроет новые 
возможности для их творче
ского роста; творческого про
явления. Каждый из них ра
ботает по-своему. Например, 
художник Людмила Пашке
вич любит разрабатывать 
молодежную тему. Нравится 
работать с цветом, находить 
неожиданные формы. Ху
дожник Ольга Воробьева лю
бит, как она говорит, фанта
зировать на тему лета. Ее 
работам присуща элегант
ность. Другие мастера ищут 
красоту в простоте или в 
классическом стиле. Словом, 
все они разные, что как раз 
и требуется нам, заказчикам. 
И что самое важное: в твор
ческих исканиях модельеры, 
конструкторы четко видят 
главное направление в своей 
работе — не увлекаться 
изысками моды, а прививать 
людям культуру одежды. Не 
искать для своей творческой 
лаборатории некую группу 
избранных, а работать для 
всех свердловчан и для каж
дого в отдельности. Значит, 
любой из нас, заказчиков, 
сможет найти своего масте
ра и с его помощью — свой 
стиль в одежде. И тут уж 
выигрыш по всем статьям: 
и эстетическим, и экономи
ческим.

Хозрасчет . и мода. Нет, 
это не скоропалительная 
дань времени. Это — необ
ходимость. Ведь хозрасчет 
означает расчетливое веде
ние хозяйства. А оно важно 
в любом деле.

Е. ЛОБАНЦЕВА.
Свердловск.

Справедливости ради сле
дует сказать о той работе, 
которая проделана после 
выездного заседания Сверд
ловского облисполкома. Так 
для улучшения торгового об
служивания жителей Комсо
мольского сданы два универ
сама и магазин «Овощи», об
щей площадью 4.5 тысячи 
квадратных метров, причем 
универсам «Кировский» яв
ляется крупнейшим в городе. 
Для организации досуга 
взрослых и детей готовится 
к сдаче культурно-оздорови
тельный центр. Райисполком 
своим решением поддержал 
предложение депутатской 
группы № 18 и членов обще
ственного совета микрорайо
на об открытии по ул. Новго
родцевой, 36 уже третьего 
в Комсомольском-2 детского 
клуба, о котором шла речь в 
публикации. Для улучшения 
транспортного обслуживания 
готовится остановочная плат
форма для автобусов недале
ко от тропы здоровья.

Хотя трудности еще оста
ются. Это недостатки в обе
спечении водой, плохое бла
гоустройство и отсутствие 
ряда объектов соцкультбыта. 
Депутаты здесь занимают 
жесткую позицию и заверя
ют, что спокойной жизни у 
руководителей, ответствен
ных за это, не будет.

Вместе с тем обращает на 
себя внимание попытка авто
ра противопоставить депута
там создаваемый обществен
ный совет микрорайона. На 
самом деле этот совет созда
ется по предложению и при 
участии райкома КПСС и 
райисполкома и в соответ

В АГРОПРОМЕ
УЧАТСЯ

НЕДАВНО В ОБКОМЕ ВЛКСМ 
ЗАВЕРШИЛАСЬ УЧЕБА НЕОС
ВОБОЖДЕННЫХ СЕКРЕТАРЕЙ 
КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗА
ЦИИ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА ОБЛАСТИ.

В течение недели работники 
отдела рабочей и сельской мо
лодежи, других отделов обко
ма ВЛКСМ знакомили «нович
ков», а многие из них избра
ны совсем недавно, с азами 
ксмссмольсиой работы. Прослу
шали секретари ряд лекций.

Интересной была лекция 
«Современная аграрная поли
тика партии». Ее прочла ре
бятам кандидат экономиче
ских наук, лектор Высшей 
партийной школы Фаина Ан
тоновна Сычева.

К сожалению, то ли пото
му, что ребята поначалу ро
бели, то ли потому, что опа
сались неправильно сформу
лировать свои мысли, но во
просов с мест поступало 
крайне мало.

Оживление среди слуша
телей вызвал! лекция о за
щите социально-политиче
ских прав молодежи, кото
рую прочел заведующий от
делом рабочей и сельской 
молодежи обкома ВЛКСМ 
Олег Черницын. На конкрет
ных примерах он ознакомил 
ребят с коллективными дого
ворами, часть из которых 
касалась молодежи, дал ре
комендацию по их составле
нию.

Интересным получился 
разговор о социальном пре
образовании села. Слушате
ли познакомились с опытом 
комсомольской организации 
совхоза «Новосельский», что 
в Красноуфимском районе. 
Как организовать жилищный 
кооператив в селе, с чего 
начинать работу — об этом 
подробно рассказывал второй 
секретарь Свердловского об
кома ВЛКСМ Анатолий Ба
тов.

— Поток этого года, по 
сравнению с предыдущими, 
показался мне довольно сла
бым, пассивным, — посето
вал Мснир Ахметзянов, заме
ститель заведующего отде
лом обкома ВЛКСМ, руково
дивший на семинаре прове
дением деловой игры «ком
сомольское собрание». — Я, 
например, предложил ребя
там выбрать себе роли: кто 
хочет быть «председателем», 
«секретарем собрания»? К 
сожалению, желающих опре
делиться не нашлось. При
шлось назначать самому. За 
три часа мы определили по
вестку — написали тезисы, 
провели собрание и вынесли 
резолюцию.

Нельзя не сказать и вот о 
чем. Организуя в этом году 
учебу, обком ВЛКСМ рассчи
тывал на полторы сотни слу
шателей. Но, например, из 
Алапаевского района из ше
сти человек на семинар при
ехал только один. Подобная 
же картина и со слушателя
ми из Пригородного района, 
многих других районов обла
сти. Да что там говорить: 
на семинар не явилось более 
шестидесяти человек. Может 
быть, причиной массовой не
явки на семинар-учебу стали 
нс только «болезни», «произ
водственная загруженность» 
неосвобожденных секретарей, 
но и их незаинтересованность 
в своей учебе?

С. МАСЛАКОВ.

ствии с Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
от 3 сентября 1985 года. Вы
боры советов подъездов и до
мов проводила территориаль
ная партийная организация 
при ЖЭУ-42 (бывший сек
ретарь В. М. Казаков). Ана
логичную работу проводит 
территориальная парторгани
зация при ЖЭУ-33. Пои со
действии депутатов и ПЖРТ 
решаются вопросы поиска 
помещений для работы сове
тов домов. В состав созда
ваемого в микрорайоне об
щественного совета входят и 
руководители местных школ, 
в помещении которых и со
бираются члены совета.

Общественный совет в 
микрорайоне нужен не ради 
галочки в отчете, а для ре
шения конкретных вопросов, 
активной помощи жителям и 
депутатам в разрешении про
блем микрорайона. В этом 
смысле надо отметить работу 
члена совета Ю. С. Волкова, 
который мобилизует жите
лей своего дома на благоуст
ройство двора, решая с по
мощью депутатов В. Ю. Кал- 
тыпина и Л. А. Худякова 
вопросы по обеспечению ма
териалами и механизмами. 
Вместе с В. М. Казаковым 
он организовал выборы ак
тива домов ЖЭУ-42.

Однако полностью обще
ственный совет в микрорайо
не пока не создан. Не закон
чены выборы в домах, не при
надлежащих ЖЭУ-42. Тем 
не менее люди, (которых уже 
избрали, имеют все возмож
ности для работы, а депута
ты будут активными их по
мощниками.

Члены депутатской 
группы № 18 

Кировского района: 
H. М. ЗАДОРИНА.

депутат областного Совета;
В. Ф. НОВОСЕЛОВ, 

депутат городского Совета;
Ю. Е. НЕМИХИН, 

депутат районного Совета; 
члены общественного 

совета:
3. В. ФАДЮШИНА, 

А. А. БАТРАЧЕНКО.
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НА СМЕНУ?

СОТРУДНИЧЕСТВО молодых
крепнет, а помотают этому и рейсы по «Мосту дружбы»
Очередная платформа, гру

женная железобетонными кон
струкциями для сборки до
мов, медленно вползла на 
средний из пяти путей, про
ложенных в чреве паромного 
теплохода «Клайпеда». От
правлена она с Котбусского 
домостроительного комбината, 
а предназначена для ведения 
жилищного строительства на 
одном из главных объектов, 
над которыми шефствует Со
юз свободной немецкой мо
лодежи ГДР, — участке газо
провода Уренгой — Ужгород.

Такую картину наблюдали 
посланцы ССНМ, пришедшие 
в гости к советским морякам 
вместе с первым секретарем 
Центрального совета ССНМ 
3. Аурихом. Гостям показа
ли все — от машинного от
деления до мостика, начинен
ного множеством электронных 
приборов, от уютных кают 
экипажа до сауны. «В таких 
условиях можно хорошо жить

и работать», — таково было 
мнение моряков.

Уже полтора года прошло 
с тех пор, как в рейс по «Мо
сту дружбы», соединившему 
советский порт Клайпеду с 
Мукраном, расположенным на 
острове Рюген (ГДР), ушел 
в рейс первый теплоход. Се
годня на этой линии трудятся 
три современных фрахтера. 
Им, а также еще трем строя
щимся судам этой серии пред
стоит перевезти к 1990 году 
около 5,3 млн. тонн различных 
народнохозяйственных грузов. 
Уже эти цифры говорят о 
многом: линия Мукран—Клай
педа становится интенсивной

артерией сообщения между 
ГДР и СССР. Оборот каждого 
судна от порта до порта — 
48 часов.

Во многом успешной работе 
на линии способствуют и де
ловые отношения, наладив
шиеся с моряками и портови
ками из ГДР, говорит помощ
ник капитана В. Алферов. 
Благодаря этому удалось ре
шить уже не одну проблему, 
возникавшую в ходе работы 
на трассе. А секретарь ком
сомольской организации суд
на Игорь Старабогатов доба
вил: «От имени портовиков 
Клайпеды и экипажа нашего 
судна мы предлагаем нала

дить постоянный и регуляр
ный обмен мнениями отно
сительно всех вопросов, ка
сающихся методов труда и 
технологии перевозки грузов. 
За год накопилось уже нема
ло опыта, и поделиться им 
друг с другом было бы край
не полезно».

Это предложение приняли 
члены молодежного союза 
ГДР. Ведь паромная перепра
ва — крупнейший народнохо
зяйственный объект, от кото
рого каждая из сторон ожида
ет максимальной прибыли. 
Молодежным же коллективам 
такое постоянное сотрудниче
ство во многом поможет со
кратить простирающееся меж
ду ними расстояние в 273 
морские мили.

А. КОРНИЕНКО, 
корр. ТАСС.

Берлин.

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

В объективе — планета
РИМ. Впервые в истории страны женщины-полицейские 

сели на лошадь. Амазонки в одежде «блюстителей поряд
ка» следят за уличным движением и порядком в итальян
ской столице.

НА СНИМКЕ: очаровательные всадницы в центральной
части столицы.

Фото АНСА—ТАСС.

Предсказание астролога 
не подтвердилось...

САН-ФРАНЦИСКО. 11 мая. 
(ТАСС). По прошествии ми
нувшего дня многие калифор
нийцы вздохнули с облегче
нием: предсказание жившего 
в XVI веке французского аст
ролога Нострадамуса о ката
строфическом землетрясении, 
которое должно было обру
шиться на юг Калифорнии 
10 мая. не сбылось. Но волне
ний, как сообщает местная 
печать, было немало'.

Многие подверженные ми
стике и склонные верить в 
различные предсказания га
далок й звездочетов амери
канцы ждали наступления 
вчерашнего дня, по словам

одного из жителей Лос-Анд
желеса Велеса, «как угрозу 
ядерной войны».

Как сообщает агентство 
ЮПИ, у психиатров в послед
ние дни не было отбоя от 
пациентов, страдающих нерв
ными стрессами. Сотни тре
вожных звонков ежедневно 
раздавались в обсерватории 
Гриффита. «Мы были вынуж
дены целыми днями успокаи
вать напуганных жителей. 
Подогревавшие эти паниче
ские настроения поклонники 
Нострадамуса действовали 
безответственно», — говорит 
директор обсерватории Эдвин 
Крупп.

Купить сегодня «Огонек» — проблема. Между 
тем еще два года назад пачки нераспроданных 
номеров журнала были непременной принадлеж
ностью любого газетного киоска.

Что же произошло! В «Огонек» пришел новый 
редактор—Виталий Коротич. И оказалосьтот са
мый человек на том самом месте в то самое вре
мя.

Договориться с Коротичем о встрече оказалось 
делом неожиданно простым, хотя по неписаному 
закону журналисты избегают интервьюировать 
друг друга. Но, видимо, нет правил без исключе
ний. Виталий Коротич рассказывает о себе:
— Я родился в 1936 году 

в Киеве, там же окончил ме
дицинский институт. Шесть 
лет проработал в больнице. 
Писал стихи. Был еще врачом, 
когда меня избрали секрета
рем Союза писателей Украи
ны, к слову, самым молодым 
за всю его историю. Редакти
ровал молодежный журнал 
«Ранок», потом журнал «Все- 
свит». Написал более сорока 
книг.

В начале 1986 года я полу
чил неожиданное предложе
ние переехать в Москву и 
возглавить «Огонек». Долго 
колебался, потому что жизнь 
моя к тому времени вполне 
устоялась, работой был дово
лен, Чего еще искать и за
чем? Но согласился. Жалею 
ли об этом? Нет, Это возмож
ность что-то сделать в жизни, 
не в литературе, а именно в 
жизни.

— Какой вам виделась кон
цепция нового «Огонька»!

— Долгие годы в редакции 
господствовал принцип двой
ного стандарта: одни истины 
ходили в кулуарах, а другие 
предназначались для жур
нальной полосы. Единствен
ным выходом из этого проти
воестественного положения 
было развернуть «Огонек» ли
цом к тому, что волнует и 
интересует читателя. Мы 
твердо придерживались это
го критерия, и нам теперь 
остается следовать избранно
му курсу, а это не такое про
стое дело.

— Верно пи, что три основ
ные тенденции определяют 
облик «Огонька» — ярко вы

раженный антисталинистский 
пафос, пристальное внимание 
к болевым точкам жизни и, на
конец, разговор о проблемах 
литературы и искусства на ос
нове критериев художествен
ной ценности!

— Вероятно, это так. Для 
освещения этих направлений 
необходимы талантливые лич
ности. Например, «Антоло
гию русской поэзии» ведет 
поэт Евтушенко, а не ученый- 
литературовед. Обществен
ное мнение до недавнего 
времени формировали зако
ны мира ложных величин. Так 
расплодилось несметное коли
чество деятелей, увенчанных 
всевозможными званиями и 
наградами, но не представ
ляющих никакой ценности как 
творческие личности. А люди 
заслуженные ходили с репу
тацией подозрительных и не
желательных.

Я меньше всего хочу быть 
похожим на повара, который 
кормит всех тем, что сам ест. 
«Огонек» должен отвечать 
общественной потребности 
человека быть личностно са
мостоятельным. Возможно, я 
выскажу неожиданную мысль, 
но она поможет лучше по
нять меня. Если сегодня у нас 
нет людей популярнее, чем 
шахматист Каспаров или певи
ца Пугачева, пусть они ком
ментируют политические со
бытия. Их точка зрения инте
ресна читателям.

Наша борьба за суверен
ность и ценность человече
ской личности есть борьба 
против бездуховности стали
низма, насаждавшего обезли-

Фестиваль песни в Пхеньяне
Песня «Молодежь и сту

денты — хозяева будущего» 
признана победительницей 
завершившегося в КНДР 
республиканского конкурса 
фестивальной песни. Он про
должался в течение года и 
прошел под знаком подготов
ки к XIII Всемирному фе
стивалю молодежи и сту
дентов в Пхеньяне.

Свыше 7 тысяч человек 
откликнулись на призыв ор
ганизаторов творческого 
смотра, среди которых лю
ди самых разных занятий и

увлечений.
Напряженно пришлось по

работать жюри конкурса, 
ведь на его строгий суд по
ступило около трех тысяч 
музыкальных произведений 
и ” более пяти тысяч стихо
творений. Принимались во 
внимание не только художе
ственные достоинства пред
ставленных работ, но и их 
созвучность фестивальному 
девизу — «За антиимпериа
листическую солидарность, 
мир и дружбу между наро
дами».

Праздник студентов
ХОШИМИН. Выборами «Мисс студенчества Хошимина» 

завершилась декада студентов крупнейшего города Вьетна
ма. В конкурсе самых привлекательных девушек победила 
19-лстняя Нгуен Тхи Игок Зиеп — студентка Высшего 
театрального училища.

Декада студенчества, проведенная здесь впервые по ини
циативе городского комитета комсомола и общественных 
организаций вузов, была посвящена трем важным датам — 
13-й годовщине освобождения Южного Вьетнама, Перво
маю и 43-летию победы советского народа в Великой Оте
чественной войне.

«ПОЕЗД НА АСФАЛЬТЕ»
БУДАПЕШТ. «Поезд на ас

фальте» — такое сравнение 
невольно приходит ь голову 
каждому, кто впервые видит 
новую модель «Икаруса» дли
ной 22 метра. Через несколько 
дней эту необычную машину, 
стоящую пока на заводском 
дворе, смогут увидеть десятки 
тысяч посетителей Будапешт
ской международной ярмарки.

Как внутри, так и снаружи 
«автобус-поезд» отличается от 
серийной модели сочлененного 
«Икаруса-280» лишь размера
ми. «Разрезав» эту хорошо за
рекомендовавшую себя маши
ну, конструкторы вставили еще 
одну, третью секцию, собран
ную из стандартных узлов. 
Преимущество нового авто
буса состоит прежде всего в 
том, что он позволяет без вы
пуска на линии дополнитель
ных машин резко увеличить 
число перевозимых пассажи
ров в часы «пик». В более спо
койные часы водители могут 
пересесть за руль обычных ав
тобусов. Очевидно, что с пере
ходом на новую технику сок
ратится не только число ото
рванных в утренней и вечер
ней толчее пуговиц, но и бу
дет сэкономлено значительное 
количество топлива, не потре
буется увеличивать штаты во-

ВОСПИТАНИЕ НАРКОТИКОМ
В ряде американских школ применение риталина 
стало делом обычным
Для миллионов американ

ских семей, имеющих детей 
школьного возраста, риталин 
стал привычным лекарством. 
В домашней аптечке он при
сутствует, как, скажем, ас
пирин или листерии — от
менно действующее полоска
ние для больного горла.

Когда выяснилось, что сам 
уклад жизни препятствует 
нормальному воспитанию де
тей, когда противодейство
вать волне насилия, обруши
вающейся с телеэкранов, ока
залось не под силу ни педа
гогам, ни родителям, начался 
поиск путей воздействия на 
психику подоастаюгцего поко
ления.

Тогда-то и появился рита
лин. Согласно рекламным 
проспектам, этот лекарствен
ный препарат позволяет ста
билизировать неустойчивую 
детскую психику, сделать 
ребенка более усидчивый, 
внимательным, способным к 
восприятию учебного мате
риала.

В качестве эксперимента 
его вводили школьникам 
средних классов, потом по
степенно добрались до дет
ских садов. Сначала каждо
го «сверхподвижного» ребен
ка, прежде чем рекомендо
вать ему лекарство, исследо
вала целая медицинская ко
миссия, потом риталин стали 
прописывать просто школь
ные врачи. Предполагалось, 
что применение этого препа
рата в течение длительного 
срока — скажем, с детского 
сада — должно было пода
рить обществу уравновешен
ного подростка с несколько 
замедленными реакциями, 
благодаря которым он стано
вился менее уязвимым для 
внешних возбудителей.

Так подавался риталин 
широкой публике. Кое о чем 
врачи предпочитали умал
чивать. Например, о том, что 
метилфенидат — он же ри
талин — представляет собой 
наркотик второй категории. 
По данным американского 
управления по борьбе с рас

пространением наркотиков, 
он находится в той же груп
пе, что и морфий, кокаин или 
некоторые амфитамины. Ри
талин весьма популярен 
среди взрослых токсикома
нов и наркоманов, зафикси
рованы многочисленные спо
собы употребления раствора 
риталина для внутренних 
инъекций вместо героина. Но 
если на взрослый организм 
он оказывает возбуждающее 
действие, то по непонятным 
пока причинам детский орга
низм реагирует на него пря
мо противоположным обра
зом.

Однако наркотик остается 
наркотиком. Регулярное 
употребление риталина — 
как и предписывается врача
ми — ведет к формирова
нию у детей выраженной нар
котической зависимости со 
всеми вытекающими из это
го трагическими последст
виями.

14-летний американский 
школьник Род Мэтьюз полу
чал риталин с 7 лет. Затем 
по рекомендациям врачей, за
метивших некоторые откло
нения от нормы в его пове
дении, курс «лекарственной 
терапии» был прерван. Маль
чик немедленно начал прояв
лять все симптомы наркоти
ческой зависимости. У него 
начались галлюцинации и 
припадки, типичные при пре
кращении приема амфитами- 
нов. На седьмой день во вре
мя особенно сильного при
падка он насмерть забил ду
бинкой своего школьного то
варища.

7-летний Рональд Гарднер 
после двух с половиной лег 
приема риталина впал в де
прессию. Он постоянно по
вторял, что хочет умереть, 
что ему тошно жить, и в кон
це концов убежал из дома.

800 семей только в севе
ро-восточных штатах намере
ны подать коллективный су
дебный иск, поскольку в ре
зультате многолетнего прие
ма риталина их дети стали 
наркоманами. По данным

американских психиатров, 
склонность к депрессии и 
стремление покончить с собой 
стали типичным явлением 
средн американских школь
ников.

Родительские комитеты, 
общественные организации 
бьют тревогу. Однако вопре
ки их усилиям только за 
прошлый год применение ри
талина выросло на треть. По 
рекомендации врачей нарко
тик постоянно принимают 
более 4 миллионов школьни
ков. В ряде школ американ
ского штата Мэриленд рита
лин принимают 8 из каждых 
10 учащихся. И родители бес
сильны что-либо сделать: 
приговор ребенку выносит 
психиатр на основе рапорта 
учителя. Л по мнению неко
торых врачей, раствор рита
лина давно пора просто-на
просто запускать в водопро
вод: пусть пьют все подряд, 
спокойнее будет.

На уроках действительно 
становится спокойнее. По 
мнению известного амери
канского юриста Джона Коу
ла, «риталин представляет 
собой идеальный для школы 
наркотик. Дети превращают
ся в роботов, которыми мож
но управлять по собственно
му усмотрению». Но, по дан
ным американской Акаде
мии детской и подростковой 
психиатрии, успеваемость 
«роботов» и способность к 
усвоению школьного мате
риала ничуть не лучше, а во 
многих случаях хуже, чем у 
тех, кому удалось избежать 
риталина. А с точки зрения 
поведения? После периода 
депрессии, который длится 
7—8 лет с начала приема 
наркотика, у подростков по
является, напротив, чрезмер
ная агрессивность. В конт
рольной группе почти поло
вина из принимавших рита
лин ребят еще до достиже
ния 19 лет была осуждена 
за совершение преступления. 
Но это уже школу не вол
нует...

А. АЛЕШИН.

Калейдоскоп

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

дителей. С другой стороны, на
личие двух сочленений позво
лило сделать автобус достаточ. 
но маневренным, а специаль- 
пая электронная система прак
тически избавила его ст недос
татков, присущих подобной 
компоновке.

НАШЕСТВИЕ ЗМЕЙ
НАЙРОБИ. С на ,алом тропи

ческих ливней кенийский город 
Мояле вновь подтвердил свою 
славу... «змеиной столицы». 
Затопление городских окрест
ностей вынудило пресмыкаю
щихся, многие из которых 
опасны для человека, двинуть
ся на Мояле. Сообщения об их 
нашествии на страницах мест
ной печати напоминают в эти 
дни военные сводки с перечи
слением происшествий. Так, 
неожиданно заползшие в го
родскую мечеть три огромных 
питона обратили в бегство всех 
участников религиозной служ
бы. В другом случае рептилия, 
известная под названием крас
ной змеи, ужалила в щеку по
лицейского, пытавшегося по
мочь жителям избавиться от 
нее. По словам печати, хотя 
власти приняли ряд мер по 
защите населения, полчища 
змей продолжают занимать 
облюбованные ими улицы 
Мояле.

НАРЯД ДЛЯ КУКЛЫ
ВЕНГРИЯ. Симпатич

ные куклы, экспонировав
шиеся недавно в Доме 
молодежи Хатвана, пе 
предназначены для дет
ских забав. Как раз на
оборот: облаченные в вен
герскую национальную 
одежду, они представляют 
особый интерес для 
взрослых. Посетители вы
ставки с удовольствием 
рассматривали здесь са
мобытные мужские и жен
ские костюмы различных 
районов страны, искусно 
выполненные Баньяи. В 
течение нескольких деся
тилетий эта женщина от
дает свое свободное вре
мя... шитью кукольных 
нарядов. Хобби Баньяи — 
не безделица, не развле
чение от скуки, оно при
носит людям радость по
знания, воспитывает чув
ство любви к родине.

Фото МТИ—ТАСС.

В давние дни
В мае 1945 года возобно

вил издание журнал «Шах- 
маты в СССР». Это совпало 
со знаменательной датой —■ 
двадцатилетием журнала. 
Вот что писал журнал о 
шахматистах Свердловска в 
те давние дни.

4- 1945 г. «В финале го
родского шахматного пер
венства школьников победил 
первокатегорник Глотов (му
зыкальная школа), выиграв
ший все одиннадцать пар
тий. Па второе место вышел 
ученик школы № 37 Руда
ков — 9 очков.

В городском шахматном 
клубе проведен турнир пер
вой категории. Победил Или- 
вицкий с результатом 11'/г 
очков из 13. Второе и тре
тье места разделили Брон и 
Романов •— по 10, четвер
тым был Киселев — Э'/г».

4 1950 г. «Свердловский 
комитет по делам физиче
ской культуры и спорта ор
ганизовал для молодых ком
позиторов Урала турнир по 
составлению двухходовых за
дач. Турнир показал, что на 
Урале выросла хорошая сме
на старшему поколению ком
позиторов. Юрий Вахлаков, 
школьники В. Назаров н 
братья Россомахо уже могут 
выступать во всесоюзных со
ревнованиях».

4- 1954 г. «...Коллективы 
ряда городов РСФСР в ше
стой раз участвовали в тра
диционном заочном (по теле
графу) первенстве... В трех 
группах приняли участие 
шахматисты 23 городов... 
Заслуженную победу одер
жали шахматисты Сверд
ловска. Четко работала су
дейская коллегия, возглав
ляемая кандидатом в масте
ра И. Киселевым».

Пленить короля
«Творчество уральцев» — 

так называется наш новый 
конкурс. Фигуры ждут ва
шей команды!

6 мая были даны первые 
задания. Повторим их: № 33. 
Белые — Кра2, Фа5, СеЗ, 
К(7, п. е2; черные — Крс4, 
ЛЬ5, ЛЬб, Кеб, К(5, пп. d5, 
еЗ. Мат в два хода (1 очко).

№ 34: Белые — Кре2, 
ФеЗ, Ла5, Сс5, С(7, КЬ4, пп. 
Ь2, (2, (3; черные — Крс4, 
Феб, JIg6, Cg7, Cg8, пп. ЬЗ, 
d6. Мат в два хода (1 очко).

Сегодня предлагаем вам ре
шить две новые задачи. Их 
авторы — врач и агроном, 
наши ведущие проблемисты. 
№ 36. Елисей ЛЕБЕДКИН

Свердловск

Виталий Коротич:

ВЕРЮ В НАШЕГО ЧИТАТЕЛЯ
ценность, психологию «винти
ка». Демократизация в совет
ском обществе — это право 
для каждого, оставаясь самим 
собой, объединиться с други
ми во имя общего дела. 
«Огонек» намерен и впредь 
анализировать такое уродли
вое и преступное явление, как 
культ личности. Помните, 
Брежнев любил говорить: 
«Мы, советские люди...», «Мы, 
коммунисты...», «Мы, как и 
весь советский народ...» А те
перь обратите внимание на 
стиль выступлений Горбачева: 
«Я думаю...», «На мой 
взгляд...» А вот те, кто воз
ражают ему, обязательно на
чинают со слов: «Мы, совет
ские люди...» Не правда ли, 
любопытная закономерность?

Думаю, что наша демокра
тизация это борьба с обез
личиванием человека, за воз
можность проявления лично
сти. Я — за личную ответст
венность и личное мнение. По
этому мы отдаем свои стра
ницы тем, кто такое мнение 
имеет и не опасается его вы
сказывать.

Противники гласности ак
тивно используют термин 
«Очернительство». По их ло
гике, написать о терроре 30-х 
годов означает бросить тень 
на героев первых пятилеток. 
Я же убежден, что необхо
димо видеть жизнь в пропор
циях исторической перспек
тивы. Доклад М. С. Горбачева 
о 70-й годовщине Октября 
важен как раз тем, что в нем 
наша история представлена 
как процесс, в котором все 
взаимосвязано. Мы же до сих 
пор нередко представляем ее 
как месостыкованные фраг
менты, не выстраизающиеся 
з нечто целостное и осмыс
ленное. В нынешний период 
своей истории советское об
щество вступило закономер
но. Наши публикации о днях

давно минувших помогают чи
тателю понять эту закономер
ность. В сущности, мы пыта
емся связать оборванную во 
многих местах нить времен.

— Есть ли у вас, как редак
тора, заповедь, которую вы 
не позволяете себе престу
пить!

— Есть: не лги. Лжецы, от
дающие себе отчет в том, чем 
они занимаются, для меня 
отвратительнее всего. Встреча
ет тебя человек: «Старик, я 
это написал, но я так не ду
маю. Мне велели. Сказали, 
так надо». Кто может челове
ку велеть быть подлецом? 
Такая ситуация — самое не
постижимое для меня. Первая 
фраза в букваре, которую со
ставляют дети в школе: «Мы— 
не рабы. Рабы — не мы». Она 
должна стать нашим нравст
венным законом...

— Как вы находите идеи и 
авторов!

— У «Огонька» есть долго
срочная программа, которую 
мы стараемся выдерживать. 
Это не всегда удается. На
пример, у нас скопилось мно
го первоклассных материалов 
по событиям тридцатых годов 
и явный недостаток — по ше
стидесятым и семидесятым 
годам. На редакционный порт
фель «работает» репутация 
журнала — многие авторы 
стремятся опубликовать свои 
материалы в «Огоньке».

— Он уделяет немалое ме
сто читательским письмам. По 
ним можно представить весь 
спектр мнений по любой про
блеме, включая крайние точ
ки зрения. Это ваш принцип!

— Я против того, чтобы по
давлять людей, высказываю
щих собственную, отличную 
от редакционной точку зре
ния. Наоборот, важно предо
ставить им возможность вы
сказаться. Мы публикуем 
письма без всяких коммента

риев. В том числе и такие, 
которые пышут ненавистью к 
«Огоньку». Полагаю, что та
кой взгляд на вещи является 
долгом честной журналисти
ки. Два года назад «Огонек» 
получал около 30 писем в 
день. Сегодня их приходит 
360—370. Изменился и харак
тер почты. Раньше это были 
опусы пенсионеров, решив
ших на досуге заняться со
чинительством. Сегодня это 
такие исповеди, такие факты, 
такие документы, что не пе
чатать их просто нельзя. И 
еще это, конечно, бесценный 
материал для социологов.

— В последние год-полтора 
напечатано множество произ
ведений писателей, которые 
долгие годы не издавались: 
Ахматовой, Платонова, Па
стернака, Булгакова, Набоко
ва... Эти книги ныне призна
ны тем, чем они всегда бы
ли, — нашей национальной 
гордостью, нашим духовным 
достоянием. «Огонек» внес 
свой вклад в процесс воз
вращения замалчивавшихся 
имен — печатал отрывки, 
предваряющие полную публи
кацию. В этой ситуации «Ого
нек» выступал не только как 
инструмент гласности, но и 
как ее гарант.

— Когда «Огонек» хвалят 
за смелость, я неизменно от
клоняю комплименты. Для то
го чтобы напечатать книгу, 
являющуюся достоянием не 
только национальной, но и ми
ровой культуры, особой храб
рости не требуется. Безум
ной отвагой должен был об
ладать как раз тот, кто счел 
себя вправе запретить такое 
произведение. А мы делаем 
-о, что нормально и естест
венно. Представьте себе книж
ную полку, в которой через 
два тома на третий зияют пу
стоты. Мы заполняем их. Не 
нужно называть честность

смелостью. Мы против аван
тюризма, против сенсацион
ности, против спекуляций вся
кого рода. Мы за то, чтобы 
не искажался масштаб явле
ния, художественного в том 
числе, и за то, чтобы каждо
му явлению было гарантиро
вано объективное отноше
ние. Критерии должны быть 
честными.

— Вряд ли можно точно 
определить, где кончается 
гласность и начинается свобо
да слова. Рубежи гласности 
подвижны. Что вы думаете 
об этом!

— Я думаю, что надо иметь 
возможность задать любой 
вопрос и получить полный и 
честный ответ. Известный пи
сатель Джон Ле Карре как-то 
сказал, что секретность насаж
дается в обществе, которому 
есть что скрывать. Я и сей
час еще получаю массу за
крытых материалов — «для 
служебного пользования». 
Уверяю вас, больше полови
ны не содержат никакой за
крытой информации. Видимо, 
кому-то нужно, чтобы выго
вор, объявленный, к приме
ру, председателю облиспол
кома, не был обнародован. 
Противостоя этим тенденциям, 
пресса делает большое дело.

Для журнала важно, чтобы 
наши авторы не испытывали 
диктата со стороны, не впа
дали в групповщину и честно 
говорили о том, что они счи
тают сегодня самым важным 
для страны и для себя. У нас 
есть издания более «мирные» 
и терпимые. Я не вижу в этом 
ничего чрезвычайного: суще
ствует диапазон мнений, и я 
сторонник того, чтобы он су
ществовал.

— Новая примета общест
венной жизни — встречи со
трудников и авторского ак
тива «Огонька» с читателями. 
Что дают вам такие встречи!

— Знание настроений, мне
ний. На каждой встрече при
ходит от пятисот до шести
сот записок, которые состав
ляют мозаичную картину об
щественных интересов. Мы 
должны получать информа
цию о них как можно ско
рее, чтобы как можно ско
рее удовлетворить их. Мы дол
го были самым идеалистиче
ским народом в мире, потому 
чю из поколения в поколение 
жертвовали собой ради буду
щего. Впервые мы получили 
шанс пожить сегодня, в край
нем случае — завтра. Поэто
му так важен для меня пульс 
сегодняшней жизни, важны 
ее противоречия, ее драма
тизм, ее наполнение. Конеч
но, случается всякое. Однаж
ды я получил (и огласил) 
записку: «Нам известен ваш 
домашний адрес. Теперь бе
регитесь!»

Но я верю в нашего чита
теля. Кто же он? Это чело
век, к которому обращается 
руководство нашей страны в 
в своем стремлении револю
ционизировать общество, эко
номику, сознание. Это чело
век, прошедший сквозь чере
сполосицу послесталинских 
«оттепелей» и «заморозков», 
но не растерявший ни соци
ального оптимизма, ни веры в 
возможность лучшей жизни. 
Это человек, чье самоощуще
ние очень точно выразил Бу
лат Окуджава: «Если Горба
чев поставил на карту все, 
to почему бы и мне не риск
нуть?» Человек этот решил 
рискнуть еще раз. К нему 
обращается «Огонек», в ко
тором работают люди, отлич
но знающие его мысли, пото
му что это и их мысли.

Беседу вел 
Виктор МАЛУХИН.

(АПН).

Мат в два хода 
(1 очко)

№ 37. Алексей ИВУ НИН- 
Реж

Мат в три хода 
(2 очка)

Куда надо пойти, чтобы 
пленить короля? Подска
жите!

Пути к победе
Вот как ходят фигуры в 

наших конкурсных пози
циях:

№ 22. Сразу нокаутирует 
1... (2!! Решало и 1... ФЬ5 
2. с4 de 3. Л62 сЗ 4. ЛdЗ 
(21 (1 очко).

№ 23. Самое простое — 
1. Kp:d2. На 1... Ф:Ь1 есть 
2. Ф:07! Кр(6 3. Ф:(7 Kpg5 
4. Ь4, и черным плохо. В 
партии было 1. Л:Ь2, что 
также привело белых к побе
де (2 очка).

№ 24. Только 1. Kpd5! 
Если 1. Kpd6?, то 1... Кр:Ь4!, 
мата не видно (1 очко).

№ 25. 1. КеЗ! (1 очко).
№ 23. J. ФПП Па 1. ЛаЗ? 

будет 1... Kd3! (1 очко).
№ 27. 1. Феб (6 2. Креб 

(5 3. Ф85Х (2 очка).
№ 28. 1. ФЬ8! а) 1. Ф(8Х: 

б) 1. ФМ! <ИФ 2. ФМ1. 
Плохо 1. Фdl? из-за 1... 
Ь1К! (3 очка).

№ 29. 1. СЬЗ! ~ 2. С:Ь4 
К:Ь4 3. Ф:Ь4Х- 1... К3(4 2. 
K:b4! Kd5 3. Kd3X. I - 
К6(4 2. К:с7! Kd5 3. КебХ. 
Белый и черные кони взаим
но поменялись местами. Од
на из первых задач автора 
на ровенскую тему. 1. C:d3? 
Ф(4 2. K:f4 Kg5l 1. Са2? 
К6(4 2. Кс7 ЬЗ! (2 очка).

■Ni 30. 1. Ь4!, но не 1. 
Сдб? из-за 1... Ф:£б! (1 оч
ко).
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вечера
Что же это такое — профес

сионализм в искусстве музыкан
та! Как понятие это соотнести 
с другим, столь же привыч
ным словом — академический! 
Академический концерт, ака
демический театр... Но иног
да вдруг это слово трансфор
мируется в другое, звучащее 
сухо и жестко: академизм. 
Где пролегает черта между 
профессионализмом и акаде
мизмом! И где грань, что от
деляет в мастерстве художни
ка профессиональную выуч
ку от той неуловимой и хруп
кой субстанции, что зовется 
вдохновением!

ощущения музыки, которая не 
часто украшает спектакли ака
демических театров.

Оперная студия показала 
оперу П. И. Чайковского «Ио
ланта» (режиссер спектакля 
А. Улитенко). Первый спек
такль прошел на единой высо
кой ноте. Благодаря мастерст
ву и музыкантской чуткости 
дирижера, заслуженного де
ятеля искусств РСФСР В. Ут
кина (отметим прекрасное зву
чание оркестра и вокальных 
ансамблей, полный контакт 
между оркестром и певцами) 
и, конечно, благодаря «прима
донне» — исполнительнице

«ГРАММАТИКА»
проа1L ЕССИИ
И ВДОХНОВЕНИЕ

АДАВШИСЬ такими воп- 
росами, постараемся 

взглянуть на хронику привыч
ных концертов и спектаклей 
Уральской консерватории' как 
бы со стороны. На те самые 
вечера, что проходят то при 
полупустых залах, несмотря 
на пометку в афише «вход 
свободный», а то буквально 
«ломятся» от желающих. Нам 
не придется для примера со
вершать дальние экскурсы в 
прошлое. Достаточно обра
титься к нескольким весенним 
концертным программам.

Афиша весны была на ред
кость насыщенной. Программа 
почти ежедневных (сразу в 
двух залах!) концертов была 
созвучна программе двенад
цатой научно-практической 
конференции педагогов музы
кальных учебных заведений 
Урала, организованной кафед
рой методики, педагогики и 
специального фортепиано.

Зал был переполнен. Ведь 
конференция на этот раз пос
вящалась 100-летию со дня 
рождения выдающегося совет
ского музыканта и педагога 
Г. Г. Нейгауза. Доклады высту
пающих, открытые уроки про
фессоров Московской консер
ватории Л. Наумова и В. Гор
ностаевой, концерты их учени
ков заставили задуматься мно
гих.

О назначении музыканта- 
педагога и концертирующего 
исполнителя. О том, как важ
но за ежедневным тренажом 
на инструменте не убить в се
бе художника, артиста, поэта. 
Чтобы не притупилось от мно
гочасовых повседневных за
нятий счастье от общения с 
музыкой. Именно таким счасть
ем, которое не смогли омра
чить будничные заботы, ра
достью творчества, влюблен
ностью и музыку был перепол
нен всегда Г. Г. Нейгауз. Имен
но таким и запомнили его 
бывшие ученики, а ныне 
известные педагоги, профес
сора В. Горностаева, Л. Нау
мов, И. Зетель.

В своих блестящих лекциях 
профессор Ленинградской кон
серватории Л. Гаккель провел 
на конференции очень важную 
для каждого профессионала 
мысль-предостережение О 
том, что в любой профессии 
есть всегда две неразлучные 
спутницы: предрасположен
ность к творчеству, как щед
рый дар природы, и то, что 
приобретается повседневным 
тяжелым трудом —- «грамма
тика» профессии. Не овладев 
этой грамматикой в совершен
стве, ты не мастер. Но в про
фессиональной выучке, кото
рая часто спасает на концер
тах от власти случая, таится 
опасность. За повторяемостью 
упражнений скрываются ба
циллы рутины, несущие собой 
власть мертвящего, иссушаю
щего академизма.

И опасность эта грозит не 
только убеленным сединами 
профессорам и доцентам, но 
и сегодняшним студента/л, ко
торые учатся этой музыкаль
ной грамматике, как правило, 
не менее пятнадцати лет.

Задумаемся всерьез и несу
етно — всегда ли наши кон
серваторские концерты сво
бодны от трафарета выучки, 
готовых штампованных интер
претаций, спасительных кли
ше, дарованных педагогами 
или заимствованных «напро
кат» из исполнительской прак
тики?..

ETS ОЖАЛУЙ, самые «не- 
и ■ формальные» вечера в 

консерватории — это спектак
ли оперной студии, которые 
привлекают наибольшее коли
чество слушателей «со сторо
ны»: студентов других вузов 
и просто любителей музыки 
всех возрастов. Потому что 
это не только музыка, но 
еще и театр. И потому, что 
так же, как в концертах орке
стровых и хоровых коллекти
вов консерватории, — это кол
лективное творчество. Но еще 
и потому, что участники этих 
спектаклей оказываются чаще 
всего впервые на большой 
сцене. Отсюда тот высокий 
накал творческого горения, та 
свежесть, непосредственность

роли Иоланты, студентке Е. 
Морозовой. Очарование ее 
нежного голосе, стремление 
не просто петь и играть на 
сцене, а сиюминутно жить в 
образе — трепетно, самозаб
венно — все это и создало 
ту атмосферу творчества, ко
торая охватила всех участни
ков действия.

А вот «температура» второй 
«Иоланты» (спектакль играли 
дважды) оказалась на несколь
ко градусов ниже, несмотря 
на все усилия дирижера, пы
тавшегося «подогреть» темпе
рамент исполнителей, к концу 
оперы даже за счет некото
рого форсирования темпа.

KJF ОНЕЧНО, вдохновение — 
““ существо капризное. 

Его так легко спугнуть — для 
этого достаточно крохотной 
житейской мелочи. Его надо 
тщательно взращивать в себе 
по крупицам, беречь от наез
женной колеи привычки.

В весенних концертах вдох
новение ощущалось в выступ
лении выпускника отделения 
народных инструментов В. Пет
ропавловского (класс доцента 
А. Трофимова). Он испол
нил свою программу благород
но и артистично, с проникно
вением в суть музыкального 
образа. Казалось, для него ни
чего не существовало вокруг, 
кроме Музыки...

В числе совершенно не ака
демических концертов можно 
назвать также вечер фортепи
анного дуэта и. о. доцента М. 
Ярославцевой и ст. преподава
теля Л, Горбовец. И не толь
ко в силу мастерства исполни
телей и их умения донести до 
слушателей целостную концеп
цию произведения. Нестандар
тной, располагавшей к твор
честву была уже сама програм
ма концерта, на которой впер
вые в Свердловске прозвуча
ли неизвестные слушателям 
сочинения современного эс
тонского композитора А. Пыль- 
дмяэ «Дворцы Лауры», сочи
нения латышских композито
ров Р. Калсона и И. Земзарса, 
армянского композитора С. 
Баласаняна, а также редко ис
полняемые произведения К. 
Дебюсси и И. Стравинского.

Особую поэтическую тональ
ность придала вечеру его 
ведущая Л. Горбовец (она 
же — одна из исполнитель
ниц дуэта), которая попы
талась связать программу 
концерта в некое тематическое 
действо, превратив его в ув
лекательное путешествие по 
странам и эпохам.

Или другой пример. После 
концерта заслуженной артист
ки РСФСР В. Афанасьевой ос
талось впечатление двойствен
ное. Безусловный профессио
нализм певицы (отметим так
же высокий' уровень пианист
ки Т. Командовской), ее кра- 
сивый, сильный голос, со вку
сом подобранная программа 
из редко исполняемых произ-' 
ведений все же не смогли до 
конца взволновать слушате
лей. Быть может, оттого, что 
многое в этой программе — 
вплоть до жеста — казалось, 
было так тщательно «обката
но» певицей, что стало, пожа
луй, неким ее актерским 
«клише». Не возникало ощу
щения, что исполнительница 
свой образ создает только се
годня, сейчас, «на глазах» у 
сидящих в зале.

Как же сохранить в себе это 
умение выходить на сцену — 
пусть в тысячный раз — буд
то впервые! Как не стереть в 
себе ощущение первозданной 
свежести каждого произведе
ния, каждой его ноты!

В древности люди считали, 
что если душа художника спо
собна светиться изнутри, ес
ли она чиста, открыта всем 
ветрам, всем краскам жизни, 
то свет этот непременно пе
рейдет на полотно, заиграет на 
нем семицветьем радуги. Как 
важно помнить об этом свой
стве и молодым исполните
лям, заботиться не только о 
своем техническом мастерст
ве, но и о переполненности 
души светом и Музыкой.

Е. УФИМЦЕВА, 
старший преподаватель 

кафедры истории музыки 
Уральской консерватории.

выставка

Скульптуры 
царя Нептуна

До чего же симпатичен этот 
морской уродец! Чисто дра
кончик, да еще и с крылыш
ками. Даже жаль, что назы
вается рыба-еж. А как выра
зительны три ряда зубов на 
высушенном остове акульей 
пасти. Пила от рыбы-пилы, 
похоже, перепилит не хуже 
домашней ножовки.

Но главные экспонаты на 
этой экзотической выставке в 
вестибюле музея Я. М. Сверд
лова, конечно же, раковины.

Приложишь одну такую к 
уху, слышишь таинственный 
шум прибоя, свист морских 
ветров. С уважением разгля
дываешь перламутровые до
спехи некогда живых су
ществ: их родословная вос
ходит к самым далеким на
чалам эволюции.

У моллюсков в арсенале 
не только надежная ракови
на, но и сильная нога для пе
редвижения, а также нечто 
вроде рта-радула, чтобы ис
кать и поедать пищу. Эти од
ни из самых древних обита
телей нашей планеты, пере
жив все геологические эпохи, 
обосновались на всей поверх
ности земного шара. Самые 
отважные обитают даже за 
снеговой линией Гималаев, в 
воде горячих источников, в 
песках пустынь, в толще 
льдов, в самых темных глу
бинах.

Но большинство из моллю
сков, обладающих раковина
ми, предпочитают жизнь «с 
комфортом» — в теплых во
дах коралловых рифов, на 
дне континентальных шель
фов.

200 видов раковин и 30 — 
кораллов представил в экспо
зиции «Мир коралловых ри
фов» свердловский специа
лист по подводным съемкам 
Владимир Загородских. За 20 
лет в составе экспедиций на
учно-исследовательских судов 
ему доводилось снимать под 
водой у берегов Австралии, 
Мадагаскара, Сейшельских 
островов, в Красном море.

Очень заманчиво, хотя бы 
в мечтах, побродить с аква
лангом в причудливых зарос
лях белых, розовых, черных 
кораллов, чтобы вынести на 
берег трофеи из царства Неп
туна. Все эти сказочных пере
ливов и расцветок, фантасти
ческих очертаний мурексы, 
лямбисы, стромбусы, турбо- 
марморатусы, трохусы, кону
сы.

И это пожелание многих 
посетителей выставки подвод
ных чудес: еще не раз встре
титься с шедеврами мор
ской природы. Ведь и в сухо
путном Свердловске, судя по 
книге отзывов, немало неуто
мимых охотников за трофея
ми царства Нептуна.

Т. ДМИТРИЕНКО.

поговорим о будничном

ЗАВ0ЕВАТЕЛИ...<ШЬМ0В
«Новые амазонки» снова 

на экранах города! Эта весть 
заставила многих и многих 
молодых туринцев отложить 
до следующего раза выпол
нение уроков, перенести на 
ближайшее будущее деловые 
свидания, а неделовые назна
чить у входа в кинотеатр, 
где на рекламном щите изо
бражена одна из героинь на
шумевшей киноленты. А еще 
на том же щите есть и ма
лозаметное: «Дети до 16 лет 
пе допускаются».

...Фойе кинотеатра «Искра». 
Третий звонок. Сигнал мгно
венно воспринят сидящей, 
стоящей, смеющейся, жую
щей — разношерстной, но 
почти сплошь школьного воз
раста — зрительской брати
ей. У входа в зал в Мгнове
ние ока — столпотворение. 
Растерянный билетер делает 
слабые попытки призвать 
молодых людей к спокойст
вию и порядку. А мы, те, кто 
имеет за плечами полновес
ные шестнадцать лет, с улыб
кой смотрим на жаждущую 
культурно развлекаться юную 
группировку и вспоминаем 
свое недалеко ушедшее 
«беспаспортное» отрочество.

Осада между тем продолжа
ется. Наконец, измученный 
контролер — пожилая жен
щина — не выдерживает и, 
махнув рукой, начинает про
пускать всех подряд: и тех, 
кому «до», и тех, кому «за» 
16.

Спустя несколько дней я 
рассказал об этом эпизоде 
заведующей Туринским от
делением кинопроката Н. А. 
Отрадных:

— Когда мы с друзьями 
вошли в зал, стало понятно, 
что мы здесь одни из самых 
«старейших* любителей кино. 
По существу, действитель
ность оказалась прямо проти
воположной предупреждению 
на афише. Скорее всего не 
«дети до 16 не допускаются», 
а «для детей до 16». Возника
ет резонный вопрос: а нель
зя ли было отказаться от 
возрастного ценза?

— Ни в этом конкретном 
случае, ни в любом другом 
мы не сможем этого сделать. 
Не имеем права. С таким воп
росом вам следует, обра
щаться в вышестоящие ин
станции, вплоть до Госкино 
СССР.

— Нина Александровна, а

своему сыну или дочери вы 
бы разрешили сходить на 
«Амазонок»?

— Мой пятнадцатилетний 
сын видел этот фильм.

«Да, «Новые амазонки» 
завоеваны «беспаспортной» 
молодежью Туринска. Но 
сколько же еще есть веселых 
и грустных,' занимательных 
и высокохудожественных 
фильмов, тех, что одеты в 
неприкосновенные латы зап
рета: «кроме детей до 16 
лет»...

Гриф «дети до 16...» приз
ван оберегать советских маль
чиков и девочек от излишне 
«взрослых» сцен и разгово
ров. А не создается ли этим 
самым ограничением эффект 
запретного плода — того, что 
особенно манит, особенно 
сладок? И теперь зритель 
среднего школьного возра
ста, счастливчик, попавший 
на запретный фильм, ждет 
только, когда же! Он не об
ращает внимания больше пи 
на что — ни на то, как игра
ют актеры, ни на то, интере
сен ли фильм сам по себе,— 
он ждет того, из-за чего при
шел, из-за чего его не хо
тели пускать в кинозал. Таи 
чего же можно достигнуть 
таким запретом?! Быть мо
жет, не запрещать, а дове
рять?

А. КОМАРОВ.
Туринск.

читатель недоумевает
Есть в Чкаловском райо

не уголок, куда летом со
бираются отдохнуть. Имею 
в виду «арьер недале
ко от лифтостроительного 
завода и фабрики детской 
игрушки, Карьер этот за
полнен чистой родниковой 
водой и особенно благода
тен в зной, в безветрие. Но 
вот беда: берега новообразо-

У СЕМИ НЯНЕК...
вавшегося водоема не бла
гоустроены. И надо-то не
много сил приложить: под
ровнять края карьера, под
везти песку, поставить бе
седки и грибки.

Окрест пруда несколько 
предприятий,. чьи рабочие

с семьями отдыхают здесь. 
Это завод резиновых техни
ческих изделий, лифтостро
ительный, фабрика детской 
игрушки, камвольный ком
бинат, «Вторчермет». Каж
дое предприятие по крохе 
вложило бы труда, тт. гля
дишь, облагородили' бы ме
сто отдыха. Л. НЕСТЕРОВ.

Свердловск.

— ПРЕМЬЕРА

— 1:1.
Лидируют в подгруппе 

«Крылья Советов» и «Друж
ба», одержавшие по две по
беды, У горьковчан и дзер
жинцев по три очка, наши

• ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА

ПЕРВЫЕ РАДОСТИ И ОГОРЧЕНИЯ
Команды, выступающие во 

второй зоне второй лиги 
чемпионата СССР по футбо
лу, провели матчи второго 
тура. Свердловский «Урал
маш» проводил игру в Куй
бышеве против «Крыльев 
Советов», выступавших в 
прошлом сезоне в первой ли
ге. Наши земляки проигра
ли — 0:3. Нижнетагильский 
♦ Уралец» в этом туре также 
уступил. В Тольятти, где он 
встречался с «Торпедо», был 
зафиксирован счет — 0:2.
Напомним, что в стартовых 
поединках чемпионата коман
ды нашей области добились 
побед — свердловчане выиг
рали у «Торпедо» — 3:0, а 
тагильчане нанесли пораже
ние ульяновскому «Стар
ту» — 2:1.

Другие результаты второго 
тура: «Динамо» (Киров) — 
♦ Рубин» (Казань) — 0:0, 
«Локомотив» (Горький) — 
«Турбина» (Набережные Чел
ны) — 0:0, «Химик» (Дзер
жинск)— «Зенит» (Ижевск) — 
3:2, «Дружба » (Йошкар- 
Ола) — «Гастелло» (Уфа) — 
1:0, «Сталь» (Чебоксары) — 
«Металлург» (Магнитогорск)

коллективы входят в группу 
команд, набравших по два 
очка.

Очередные встречи — 15 
мая. В этот день «Уралец» 
на своем поле будет прини
мать лидера — «Крылышки», 
а «Уралмаш» также дома 
встречается с ульяновским 
«Стартом».

Для свердловчан этот матч, 
как и следующий, 18 мая 
с кировским «Динамо», будет 
иметь значение еще и пото
му, что 22 мая в Омске во 
встрече '/зг розыгрыша Куб
ка СССР по футболу им пред
стоит игра с местным «Ир- 
тышом». Этот поединок тоже 
станет своеобразным экзаме
ном на мастерство для наших 
футболистов.

Кстати, и в розыгрыше 
Кубка РСФСР «Уралмаш», 
как, впрочем, и «Уралец», до
бился права продолжить 
борьбу в четвертьфинальных 
матчах, которые пройдут 29 
июля и 11 августа.

Словом, сезон только начи
нается, и, верим, болельщи
ков ждет еще немало увле
кательнейших поединков!

В. ФЕДОРОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
13-V ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

Сегодня ИСКУССТВО БЫТЬ
женщиной

13-V ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ВЫИГРЫШИ ФЕСТИВАЛЯ
10 мая в главном учебном 

корпусе Уральского политех
нического института впервые, 
в рамках студенческого фести
валя «Весна УПИ», прошел 
тираж вещевой лотереи, В нем 
участвовали лотерейные биле
ты ДОСААФ со специальными 
вкладышами фестиваля. Всего 
было распространено 23 ты
сячи билетов не только среди 
студентов вузов, но и жителей 
Свердловска и области.

Средства, вырученные от их 
продажи, пойдут на развитие 
спорта в институте, на частич
ную окупаемость фестиваля и 
другие цели. Кроме этого, око
ло трех тысяч рублей комитет 
комсомола собирается пере

дать в Дом ребенка № 2 
Свердловска.

Ниже мы публикуем полную 
таблицу выигрышей лотереи 
«Весна УПИ»-88.

выигрыш.
* Остальные 999 серий под номерами 028. 099, участвующие 

в тираже лотереи «Весна УПИ». выиграли сувениры с фести
вальной символикой: значки, календари, памятные медали и 
вымпелы.

018 143724 032 стиральная машина «Малютка-2»
018 143898 032 велосипед спортивный «Турист»
021 140058 026 велосипед спортивный «Турист»
024 140335 02.6 микрокалькулятор МК-51
024 140358 026 магнитофон «Весна-309»
025 140403 026 велосипед спортивный «Турист»
02Ö 140521 023 телевизор «Сапфир-412»
025 140315 026 стиральная машина «Малютка-2»
027 140605 026 стиральная машина «Малютка-2»
028* 140594 026 телевизор «Сапфир-412»
023 140524 026 магнитофон «Весна-309»
092 14451G 036 фотоаппарат «Киев-19»
092 144884 036 фотоаппарат «Киев-19»
093 144980 036 велосипед спортивный «Турист»
094 144519 036 Е:елосипед спортивный «Турист»
095 144708 036 швейная машина (ножная)
098 144674 036 магнитофон «Весна-309»
097 144114 036 швейная машина (ножная)
099* 144036 036 автомобиль ВАЗ-21063
100 144144 036 микрокалькулятор МК-51

ПРИМЕЧАНИЯ:: В первой колонке — номер билета, во $то-
рой — серия, в третьей — разряд, в четвертой —■ вещевой

Для получения выигрыша необходимо иметь при себе 
паспорт. Выигравшие в лотерее «Весна УПИ» билеты хра
нятся в оргкомитете фестиваля до 1 июня 1988 года. По
сле чего они могут участвовать в лотерее ДОСААФ СССР 
на общих основаниях (как и все остальные билеты), ти
раж которой состоится 4 июля этого года.

Выдача выигрыша (только вещами) производится два 
раза в неделю, в среду и субботу, с 12 до 17 часов в ко
митете ВЛКСМ УПИ по 1 июня 1988 года включительно. 
Справки по телефону 44-50-74.

Пьеса ленинградского 
драматурга Владимира 
Синакевича «Гадкий утенок», 
написанная как современные 
вариации на тему известной 
сказки Г.-Х. Андерсена, 
вот уже несколько лет — 
одна из самых популярных 
пьес для театра кукол.
В ней заключена прекрасная 
возможность для серьезного 
и доверительного разговора 
с юными зрителями 
о трудном выборе своего 
пути, о ценностях 
настоящих и мнимых, 
о мещанском благополучии 
и поисках высокого смысла 
жизни.

Спектакль по этой пьесе 
в Свердловском театре кукол 
поставлен режиссером 
С. Белкиным, оформил 
спектакль художник 
С. Терентьев, а музыку 
сочинил композитор 
Л. Горелик.

НА СНИМКЕ: сцена из 
«Гадкого утенка» — главного 
героя играет А. Тушканов, 
а в роли Зайца — 
Г. Дейкина.

Фото Л. ХЛЫБОВА.

«Уральский 
следопыт» 
№ 5-88

Май — месяц, завершаю^ 
щий весну. Май — месяц пре
красных праздников.

Самый главный из них —■ 
День Победы. Праздник для 
всех, всей нашей огромной 
страны. И содержание № 5 
«УС» в основном посвящено 
этой теме.

В рассказе Вячеслава Ива
нова «Костер в мае сорок пя
того» вы прочтете о людях, 
живущих в тылу, приближаю
щих своим трудом Победу. 
Известия о ней, долгождан
ной, здесь медали так же, как 
на фронте, и боролись за нее, 
как в бою.

Василий Степанович Худя
ков — герой рассказа Левиана 
Чумичева. Беспокойный у не
го характер, все заботит его 
и на войне, и после нее. До 
всего есть дело этому чело
веку.

Автор рассказа «Барокко» 
Михаил Постол. Его герои со
ветские солдаты, воевавшие и. 
спасавшие народные ценнос-

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Газета выходит 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня РИГОЛЕТТО 
1-1-V БЕНЕФИС БАЛЕТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ИГРА В ФАНТЫ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«Французское кино 
вчера и сегодня»:

«ОПАСНОЕ СХОДСТВО», 
«БЕГЛЕЦЫ».

Сеансы: 11-30. 15-30, 19 30

• ХОККЕЙ

«ЛУЧ» -
В ПЕРВОЙ
ЛИГЕ

Необычайно интересной, хо
тя, на первый взгляд, и не
сколько запутанной, была в 
этом сезоне формула розы
грыша чемпионата СССР по 
хоккею среди клубов первой 
и второй лиг. Практически 
ни одна команда не проводи
ла так называемых «проход
ных» матчей. У всякой был 
свой интерес: сохранение ли 
места в когорте сильнейших, 
борьба ли за выход в лигу 
классом «старше».

Свердловский «Луч», выиг
рав турнир команд второй 
лиги, разыгрывавших места с 
11 по 20, получил шанс завое
вать право играть в будущем 
сезоне в первой лиге. Для 
этого необходимо было во 
встречах с уфимским «Аван
гардом», аутсайдером этого 
«эшелона» команд, добиться 
трех побед. В Свердловске 
хозяева выиграли — 5:1 и 
6:4. Не смогли уфимцы взять 
реванш и в «домашнем» по
единке, уступив — 2:7.

В будущем сезоне пред
ставительство нашей области 
в хоккейной «элите» будет 
весьма солидным: «Автомоби
лист» выступит в высшей ли
ге, СКА и «Луч» — в пер
вой.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фотография 

с женщиной и диким каба
ном.

САЛЮТ — Десять негри
тят (две серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего..

УРАЛ — Жертвоприноше
ние (две серии). Фавориты 
Луны. Новые сказки Шахе
резады. В поисках при
шельцев.

ТЕМП — Соблазн. Одино
кий голос человека.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Супружеская жизнь.

МИР — Холодное лето 
пятьдесят третьего...

ДРУЖБА — Десять негри
тят (две серии). Загон.

ЭКРАН — Загон.

ф СПОРТПРОГНОЗ
Результаты 19 тиража. (8 — 9 мая)

1 — 1, 2 — 2, 3—1, 4 — 1, 5 — 2, 6 —X, 7—1, 8 —X, 9 — 1, 10 — 1, 
11 —X, 12 — 1, 13 — 1

Примечание: первая цифра — номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи. гтдео

ф ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 19 тиража лотереи «Спортлото» «6 из 45» и 

♦ 5 из 36», состоявшегося 8 мая 1988 года.
«6 нз 45»: 4 (бокс), 20 (парусный спорт), 24 (ручной мяч), 

37 (акробатика), 41 (теннис настольный), 44 (шахматы).
♦ 5 из 36»: 2 (биатлон), 5 (борьба вольная), 26 (современное 

пятиборье), 27 (стрельба из луна), 36 (художественная гимна-

• «СПОРТПРОГНОЗ»
ПРОГРАММА 21 ТИРАЖА 

(21 —22 мая)
ПРОГНОЗ
1 X 27

Ручной мяч. Кубок обладателей 
кубков европейских стран. 

Мужские команды
21 мая (суббота) 2-й финальный матч

1. СКА (Минск) — Гроссвальштадт (ФРГ) в г. Минске
00 10 10

Ручной мяч. Кубок международной федерации гандбола 
Мужские команды

21 мая (суббота) 2-й финальный матч
2. «Минаур Байя-Маре» (Румыния) — «Гранитас» (Каунас) 

в Румынии 20 10 70
Чемпионат СССР по хоккею на траве среди женских команд.

Высшая лига.
21 мая (суббота)

3. СКИФ (Москва) — «Политотдел» (Ташкентская обл).
Первая игра. 70 20 10

4. «Спартак» (Москва) — «Связист» (Алма-Ата).
Первая игра 70 20 10

Чемпионат СССР по футболу. Высшая лига. 
22 мая (воскресенье)

5. «Шахтер» (Донецк) — «Нефтчи» (Баку) 80 10 10
G. «Днепр» (Днепропетровск) —«Динамо» (Москва) 50 40 10
7. «Спартак» (Москва) — «Арарат» (Ереван) 70 20 10
8. «Черноморец» (Одесса) — «Динамо» (Тбилиси) 50 40 10
9 «Металлист» (Харьков) —«Зенит» (Ленинград) 10 70 20
10. «Динамо» (Киев) — «Лойомотив» (Москва) 60 30 10
11. «Кайрат» (Алма-Ата) — «Динамо» (Минск) 30 20 50
12. «Торпедо» (Москва) — «Жальгирис» (Вильнюс)

,, 10 70 20
Чемпионат Европы по регби.

22 мая (воскресенье)
13. СССР —Франция в г. Харькове 20 10
Примечание: в хоккее на траве и в кубковых матчах по 

гандоолу учитываются результаты, зафиксированные в основ
ное игровое время.

(ТАСС).

ти в годы войны.
Поэтическая страничка пу-?. 

бликует стихи поэта, участни
ка Великой Отечественной Ле
онида Шкавро. О подвиге 
Александры Поляковой, погиб
шей в двадцать лет, рассказы- 
вает в очерке «Все девочки 
как дезочки» наш московский 
автор Александр Коваленко.

Страницы книг... Свидетели 
и летописцы былого... Некото
рые из страниц до нас еще и 
не дошли, лежат в книгохра-; 
нилищах, дожидаются своего 
часа.

...XVII век. Беспокойное вре
мя. Старинный раскольничий 
скит в Бахметских болотах, 
здесь триста лет назад скры
вался от преследований гла
ва урало-сибирского старооб- 
рядничества инок Аврэмий. О, 
нем и его сподвижниках очер^ ‘ 
Анатолия Шашкова «Аврами- 
ев остров».

«Спокойно ли дно морс
кое?» — так озаглавлена 
статья-интервью Рюрика Пови- 
лейко. «Это тот случай, когда 
наука говорит ни да, ни нет, 
а может быть...» — интригую
щее начало, не правда ли?..

В пятом номере читайте 
продолжение повести Влади
слава Крапивина «Остров ка
питана Гая». В НФ-тетради 
публикуется повесть Евгения 
Дрозда «Скорпион». А посто
янная рубрика «Мир на ладо
ни» предлагает разнообраз
ные краеведческие сообщения 
на любой вкус.

А. АЛЕКСАНДРОВА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

БУРЕВЕСТНИК — Окно 
спальни.

ЮЖНЫЙ — Артист (две 
серии).

ПОГОДА
13—14 мая по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков. ветер север
ный. 3 — 8 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью минус 3 •— плюс 2, 
на поверхности почвы замо
розки до минус 4. темпера
тура воздуха днем 13 мая 
7—12. 14 мая 10 — 15 граду
сов тепла.

ОБЛАСТНОЙ ФЕСТИВАЛЬ ПОЛИТПЕСНИ
14 мая, суббота

г. Среднеуральск, школа интер
нат № 3 — анс. «Альянс» (с 13 
часов);

г. Среднеуральск, техникум мет
рологии и стандартизации — анс. 
«Красная песня» (с 13 часов);

г. Верхняя Пышма, пос. Красное, 
шкода № 16 — анс. «Вита» (с 11 
часов);

г. По.певской, Дворец культуры 
Северского трубного завода — 
анс. «Время». «Смена», «Фести
валь» (с 15 часов);

г. Первоуральск. Дом пионе
ров. — анс. «Баллада», «Набат», 
(с 15 часов);

г. Нижний Тагил. Открытая пло
щадка на набережной городско
го пруда — анс. «Аванте», «Буд
ни». «Ветер перемен», «Резонанс» 
(с 16 часов).

Вечер-встреча «Сатирическая 
песня» в Свердловске в актовом 
аале обкома 13ЛКСМ (пр. Ленина, 
34, 5-й этаж). Начало в 20 часов« 

15 мал, воскресенье
Выступления на открытой пло

щадке возле Дворца молодежи 
о Свердловске. Анс. «Красная 
песня», «Прометей» и другие’. На
чало в 12 часов.

Заключительный концерт фе= 
стиваля (Телевизионная запись) 
во Дворце культуры «Урал» (ул. 
Студенческая. 3) Участвуют ве
дущие ансамбли области и гости: 
афганский ансамбль «Набхан». 
Виргис Стакенас (г. Шяуляй). На
чало в 16 часов.

Билеты в обкоме ВЛКСМ в ком- 
нате Nü 406 и во Дворце культу
ры перед концертом. Справки по 
телефонам 51-95-31* 57-82-87.

62021% СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153. уп ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11

и 58-95-48:
* рабочей и инженерной

молодежи 51-47-26, 51-34*22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания.
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69. 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
S6-91-34. 51-17-62.
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